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В октябре буровики объ

единения Томскнефтегаз- 
геология еще более увели
чили разрыв между пла
новыми показателями и их 
выполнением. С програм
мой десяти месяцев не 
справилась ни одна нефте
разведочная экспедиция.

Из-за нерасторопности 
буровиков Васютана не 
выполняется и задание по 
проходке эксплуатацион
ных скважин объединения 
Томскнефть. Сегодня от
ставание от контрольной 
цифры достигло 43 тысяч

метров; в связи с освоени
ем новых добывающих 
районов эта цифра внуша
ет озабоченность.

Растет долг нефтедобыт
чиков. Причины этого — 
отсутствие планомерной 
работы но увеличению,, 
фонда скважин, отстава
ние по многим направлени
ям комплексного обустрой
ства месторождений. Сего
дня количество бездейст
вующих скважин превы
шает норматив в 2,8 раза. 
Дефицит фонда, если пере
вести его в цифры нефте

добычи, составляет 1.000 
тонн в сутки.

Нефтяникам надо учесть 
ошибки прошлых лет и с 
наибольшей эффектив
ностью использовать пре
имущества зимнего перио
да для подготовки к удар
ной деятельности в пер
вом году., одиннадцатой пя
тилетки. Важно всемерно 
поддержать и развить по
чин башкирских нефтяни
ков, развернув соревнова
ние под девизом: «От каж
дой скважины — максимум 
нефти!»

Новых успехов в труде!
Рабочим, инженерно-техническим ра

ботникам и служащим, партийным, проф
союзным и комсомольским организациям, 
всем участникам строительства и эксплуа
тации Байкало-Амурской железнодорож
ной магистрали

Дорогие товарищи!
В Центральном Комитете КПСС с большим удовлет

ворением воспринято сообщение о новых успехах в 
строительстве Байкало-Амурской железнодорожной ма
гистрали. Завершена укладка железнодорожного пути 
по территории Иркутской области и Хаоаро'вского края, 
широким фронтом ведутся работы в Амурской и .Читин
ской областях, Бурятской АССР. Введенная в эксплуа
тацию железнодорожная линия БАМ—Тында—Беркакит 
надежно связала Южную Якутию с промышленными и 
культурными центрами страны. По новым магистралям 
идут эшелоны с углем и лесом, строительными материа
лами и техникой, другими народнохозяйственными гру
зами.

Высокие показатели работы строителей и железнодо
рожников Байкало-Амурской магистрали являются ре
зультатом большой организаторской и политико-воспи
тательной работы партийных, профсоюзных и комсо
мольских организаций, хозяйственных руководителей 
■стройки, местных партийных и советских органов, уме
ло направляющих инициативу и энергию трудовых кол
лективов на претворение в жизнь исторических реше
ний XXV съезда КПСС.

Важно отметить, что вы приняли новые повышенные 
социалистические обязательства в честь XXV I съезда 
партии. До конца текущего года сверх пятилетнего зада
ния намечено выполнить строительно-монтажных работ 
■в объеме 130 миллионов рублей, обеспечить ввод в по
стоянную эксплуатацию участка магистрали от города 
Комсомольска-на-Амуре до станции Березовка, к дню 
открытия съезда досрочно завершить проходку Байкаль
ского тоннеля, с опережением сроков построить ряд дру
гих важных объектов.

Выражаю твердую уверенность, что, встав на трудо
вую вахту в честь XXVI съезда КПСС, вы успешно 
справитесь с заданиями 1981 года и одиннадцатой пяти
летки в целом.

Желаю вам, дорогие товарищи, крепкого здоровья, 
новых успехов в труде на благо нашей великой Роди
ны.

Л. БРЕЖНЕВ
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Объединение Томск-

стройматериалы с планом 
реализации продукции за 
десять месяцев справилось. 
Однако область недополу- 
чила около миллиона штук 
кирпича, четыре тысячи, 
кубометров сборных желе
зобетонных конструкций, 
ряд других строительных 
материалов. План произ
водства древесноволокни
стых и древесностружеч
ных плит выполнен соот
ветственно на 25,8 и 35,8 
процента.

В октябре уровень . освое
ния капиталовложений в 
строительстве резко упал 
по сравнению с предыду
щими месяцами, что сви
детельствует прежде всего 
о «штурмовом» режиме, 
по-прежнему владеющем 
стройками. Однако за де
сять месяцев по сравнению 
с тем же периодом про
шлого года введено в дей
ствие основных фондов на 
49 процентов больше. Рост 
подрядных работ по госу
дарственным строитель
ным организациям области

составляет к текущему го
ду 2 процента.

С начала года строители 
ввели в действие 186,8 ты
сячи квадратных метров 
жилья — на шестьдесят 
процентов больше, чем к 
ноябрю прошлого года. Од
нако годовой план по сда
че жилья выполнен пока 
меньше чем наполовину. 
Тем не менее у строите
лей имеется хороший за
дел. 95 процентов годовых 
капиталовложений в жи
лищное строительство уже 
освоено.

социалистического 
Томской и Кемеровской областей 

за январь-окт ябрь i9 8 0  года
(выполнение плана в процентах)

Показатели
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а
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План октября по реали

зации продукции пред
приятия объединения Том
леспром перевыполнили на 
2 миллиона 88 тысяч руб
лей. \ С заданием справи
лись 18 из 24 предприятий. 
Улучшили эту работу кол
лективы Могочинского ле
созавода, Каргасокского и 
Тогурского лесопромыш
ленных комбинатов, реаг 
лизовавшие продукции до
полнительно к заданию бо
лее чем на полтора мил
лиона рублей.

Однако за 10 месяцев 
план по реализации про
дукции предприятия
объединения Томлеспром 
выполнили лишь на 98,4 
процента.

Более чем по. миллиону 
рублей задолжали __ госу
дарству Каргасокский и 
Асиновский лесопромыш
ленные комбинаты, Асла-

новскии леспромхоз.
Неудовлетворительно вы

полняются планы по ос
новным производственным 
показателям. Так, лишь в 
октябре предприятия объе
динения Томлеспром от
стали по трелевке на 96- 
тысяч, по вывозке — на 
122 тысячи, по производ
ству деловой древесины — 
на 77 тысяч кубометрбв.^

Увеличили в октябре 
долги Аслановский, Ка- 
тайгинский, Ингузетский, 
Ергайокий, Комсомольский 
леспромхозы.

Не лучше обстоят дела и 
по итогам десяти месяцев. 
Долг по вывозке составил 
971 тысячу, по трелевке — 
938 тысяч, по производст
ву деловой древесины — 
928 тысяч кубометров. 
Лишь Тогурский лесопро
мышленный комбинат вы
полнил план с начала го

да по вывозке. По трелев
ке впереди коллективы Па- 
рабе льского леспромхоза, 
Каргасокского и Тогур
ского лесопромышленных 
комбинатов. По деловой — 
Сайгинокий и Лайский 
леспромхозы, Каргасокский 
лесопромышленный комби
нат.

Совершенно неудовлетво
рительно работают в ны
нешнем году коллективы 
Аслановского, Ингузетско- 
го, Катайгинского, Комсо
мольского леспромхозов.

Между тем лесозаготови
тели имеют возможности 
трудиться значительно
лучше, сократить отстава
ние. Необходимо шире 
распространять опыт пе
редовых коллективов, вы
полнить обязательства,
взятые в честь XXVI 
съезда Коммунистической 
партии.

П р о м ы ш л е н н о с т ь  г. Т о м с к а
Все районы областного 

центра перевыполнили
план октября и десяти ме
сяцев по реализации про
дукции. Наибольшего роста 
темпов производства к со
ответствующему периоду 
п р о ш л о г о  г о д а  до
стигли коллективы пред
приятий Советского и Ки- 
ровского районов — соот
ветственно ‘3,3 и 6,4 процен
та.

Среди предприятий^ Ки- 
ровсксто района особо от
личился коллектив произ
водственного объединения 
«Коиттр». выполнивший
план по реализации про

дукции с учетом поставок. 
На предприятии объявлено 
26 ударны^ вахт в честь 
открытия- съезда КПСС. 
Коллективы соревнуются за 
право стать бригадой име
ни XXV I съезда РСоммунйс- 
тической партии. Больше 
внимания уделяется улуч
шению условий труда и 
быта рабочих.

В Советском районе пере
выполнил план 10 меся
цев по реализации продук
ции и производительности 
труда манометровый завод.

В Ленинском районе ста
бильно трудились коллек
тивы завода резиновой обу-

Реализация промышленнри про
дукции 100,4

Темп роста валовой продукции 105,6
Производительность труда в про

мышленности 100,8
Темп роста производительности 

труда 106,2
Капитальные вложения в строи- ■ 

тельство 80
Строительно-монтажные работы 86
Производительность труда в строи

тельстве за- январь—сентябрь 98
Товарооборот розничной торговли 102
Объем бытовых услуг населению 100
Объем закупок продуктов живот

новодства (от годового плана):
мяса 90
молока '  81
яиц, 99,2
шерсти _ ■ , 8 0

Надой молока на одну фуражную 
корову с начала календарного года 
по колхозам и совхозам (кг) 2,248

Получено яиц на одну курицу- 
несушку с начала календарного 
года по колхозам и совхозам (шт.) 131

99,4
101

99,1

100,7

83
91

104
102
100,3

82
82
83

103

2.042

176

12 ноября в Кремле со
стоялись переговоры Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева, чле
на Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Мини
стров СССР Н. А. Тихоно
ва, члена Политбюро ЦК 
КПСС, министра иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко и кандидата в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вого заместителя Председа
теля Президиума Верхов
ного Совета СССР В. В. 
Кузнецова с Президентом 
Финляндской Республики 
Урхо Кекконеном.

В обстановке дружбы и 
взаимопонимания были рас
смотрены вопросы отноше
ний между Советским Сою
зом и Финляндией. Отмеча
лось, что эти отношения 
успешно развиваются к 
достигли высокого -уровня 
в полном соответствии с 
Договором о дружбе, cotj 
рудничеетве и взаимной 
помощи 1948 года.

На переговорах были об
суждены принципиальные 
направления дальнейшего 
развития сотрудничества 
между Советским Союзом 
и Финляндией.

Л. И. Брежнев и У.' Кек
конен подчеркнули, что

Советский Союз и Финлян
дия придают большое зна
чение дальнейшему разви
тию экономического сотруд
ничества на основе взаим
ной выгоды и учета инте
ресов друг друга. Они от
метили, что в торгово-эко
номических связях сущест
венную роль играет даль
нейшее расширение совме
стного строительства про
мышленных и энергетиче
ских объектов как на тер
ритории Советского Союза, 
так и Финляндии.

При (рассмотрении акту
альных международных 
проблем главное внимание 
было уделено вопросам уп
рочения мира и междуна
родной безопасности, обуз
дания гонки вооружений и 
-разоружения, ликвидации 
существующих очагов на
пряженности, сохранения и 
упрочения процесса раз
рядки. П о д т в е р ж д е н о  
стремление отстоять раз
рядку, -принять надлежа
щие меры с тем, чтобы 
устранить из межгосудар
ственных отношений все то, 
что мешает приданию это
му процессу непрерывного 
и всестороннего характера.

Было отмечено совпаде
ние позиций обеих стран 
относительно подхода к на
чавшейся встрече в Мад
риде представителей госу

дарств—участников обще
европейского Совещания, 
необходимости того, чтобы 
встреча прошла в конст
руктивной атмосфере и за
кончилась позитивными ре
зультатами.

Л. И. Брежнев отметил, 
что в Советском Союзе вы
соко ценят миролюбивую 
внешнюю политику Фин
ляндии, ее вклад в процесс 
разрядки на европейском 
континенте.

Президент У. Кекконен 
выразил искреннюю -приз
нательность за усилия, ко
торые прилагает Советский 
Союз для закрепления про
цессов разрядки, достиже
ния реальных мер по огра
ничению гонки вооружений 
и разоружению.

При обсуждении вопросов 
развития сотрудничества в 
Северной Европе и в бас
сейне Балтийского моря 
была отмечена актуаль
ность [выдвинутых Прези
дентом У. Кекконеном 
предложений об объявле
нии Севера Европы безъя
дерной зоной.

Стороны обменялись мне
ниями по другим вопросам, 
представляющим обоюдный 
интерес.

Л. И. Брежнев и У. Кек
конен выразили глубокое 
удовлетворение проведен
ными переговорами.

(ТАСС).

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ о б с т а н о в к е
Президиум Верховного 

Совета СССР и правитель
ство СССР 12 ноября дали 
в Большом Кремлевском 
дворце обед в честь Прези
дента Финляндской Рес
публики . Урхо Кекконена.

Вместе с У. Кекконеном 
были сопровождающие, его 
в поездке государственные 
и политические деятели,

-представители деловых
кругов Финляндии.

С -советской' стороны на 
обеде были Л. И. Брежнев, 
А. А. Громыко, Н. А. Тихо
нов, Д. Ф. Устинов, П. Н. 
Демичев, В. В. Кузнецов, 
Б. Н. Пономарев, М. С. Со- 
ломенцев, заместители
Председателей Президиума 
Верховного Совета СССР и

Совета Министров СССР, 
министры СССР, председа
тели Государственных ко
митетов СССР, другие офи
циальные лица.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев 
выступил на обеде с речью.

Речь Л. И.
ГОСПОДИН

го -

:л  |

ви и химфармзавода. ТЗРО 
в число трех предприятий 
областного центра перешел 
на новую систему плани 
рования и материального 
стимулирования, выполнил 
план десяти месяцев по 
нормативно чистой продук
ции на 102,1 процента.

Коллектив спичфабрики 
«Сибирь» выполнил план 
десяти месяцев по реализа* 
ции продукции на 116,8, по 
производительности труда 1 
_  на 118,7 процента.

В октябре не выполнили | 
план по производительное- I 
ти труда 15 предприятий, | 
с начала года — 19.

Уважаемый 
Президент!

Уважаемые финские 
сти!

Товарищи!
Мы рады вновь сердеч

но приветствовать в Москве 
нашего давнего друга Пре
зидента Кекконена и сопро
вождающих его государст
венных и политических 
деятелей, представителей 
деловых кругов Финляндии.

•Уверен, что нынешняя 
встреча на высшем уровне, 
как это было и в -прошлом, 
послужит дальнейшему рас
ширению дружественных 
советско-финляндских свя
зей. Конкретным выраже
нием этого является, в ча
стности, продление долго
срочной программы разви
тия и углубления торгово- 
экономического, промыш
ленного и научно-техниче
ского сотрудничества меж
ду нашими странами до 
1995. года, а также подпи
сание нами протокола о со
трудничестве в расшире
нии горно-обогатительного 
комбината в Костомукше.

Наши страны располага
ют неоценимым капиталом, 
который сообща накоплен 
ими на протяжении после
военных лет. Это — актив
ное добрососедское сотруд
ничество во многих обла
стях. Это — обоюдное до
верие и благорасположение 
наших народов. Это, нако
нец, взаимное уважение и 
доверие руководителей обо
их государств.

Бее это — результат по
следовательного претворе
ния в жизнь Договора . о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи 1948 года. 
Он хорошо служит интере
сам наших стран, надежно 
оберегает их отношения от 
колебаний международной 
обстановки и эффективно 
содействует делу мира в 
Европе.

Наши личные -контакты с 
Вами, уважаемый господин 
Президент, насчитывают 
около двух десятилетий. Я ‘ 
рад тому, что за эти годы 
между нами сложились 
добрые отношения товари
щеского взаимопонимания 
и сотрудничества.

В Советском Союзе с 
большим уважением отно
сятся к тому вкладу, кото
рый вносите Вы, господин 
Президент, в формирование 
миролюбивой внешней по
литики вашей страны, в 
повышение ее авторитета

на международной арене. 
Советские люди хорошо 
знают и ценят то, что сде
лано Вами на благо совет
ско-финляндского добросо
седства.

Мы знаем также, что 
Ваш упорный труд в этом 
направлении опирается на 
широкую поддержку фин
ляндского народа.

Со своей стороны,. мы Де
лали и будем впредь делать 
все, чтобы крепить дружбу 
с нашей доброй соседкой 
Финляндией, взаимодейст
вовать с ней во имя безо
пасности и мирного буду
щего народов.

Мы живем в неспокой
ное время, когда один з̂а 
другим в различных райо
нах планеты возникают 
очаги опасных конфликтов, 
когда определенные круги 
подхлестывают _ гонку
вооружений. В этой обста
новке активное участие в 
усилиях, направленных на 
упрочение основ мира, — 
важнейший долг ответст
венных государственных 
деятелей, всех миролюби
вых сил.

Советский Союз и Фин
ляндия одними из первых 
научились пользоваться
плодами — и материаль
ными, и духовными, — ко
торые приносит политика 
мира и сотрудничества. И 
наши страны сделали не
мало, чтобы содействовать 
продвижению разрядки и 
распространению принци
пов мирного сосуществова
ния в международных от
ношениях.

Принятый общеевропей
ским Совещанием в Хель
синки свод -принципов меж
государственного общения 
во многом вобрал в себя и 
широкий опыт советско- 
финляндского добрососед
ства.

Теперь очень важно по
следовательно реализовать 
достигнутые в Хельсинки 
договоренности... Европа
должна, наконец, получить 
возможность жить в усло
виях обеспеченного мира и 
спокойствия.

Сейчас в Мадриде начи
нает свою работу очередная 
встреча представителей го
сударств — участников об
щеевропейского Совещания.

Мы не закрываем глаза 
на то, что кое-кто хотел бы 
превратить эту встречу не 
в деловое совещание, а в 
форум . для пропаганды • не
высокого пошиба, для де

магогических речей. Но мы 
будем решительно бороться 
против таких попыток, бу
дем твердо вести линию на 
достижение договоренно
стей, которые служили бы 
интересам разрядки, безо
пасности и мирного буду
щего народов.

Если на мадридской 
встрече возобладает де
ловой подход, то можно 
надеяться, что там уда-стся 
по существу обсудить и 
принять 'важные решения, 
которые, в частности, от
кроют путь к созыву кон
ференции по военной раз
рядке и разоружению в Ев
ропе.

Народы ждут таких ре
шений, и мы не должны 
обмануть их ожиданий,

Что же касается Севера 
Европы; то мы разделяем 
Вашу заботу, господин Пре
зидент, о том, чтобы этот 
район оставался спокой
ным и стабильным. Я 
думаю, мы едины в том, 
что безопасность Европей
ского Севера может быть 
обеспечена не через акти
визацию здесь военных
блоков, а через совместный 
поиск решений, -которые 
бы оставили этот район вне 
сферы конфликтов.

Поэтому в Советском Со
юзе с пониманием относят
ся к инициативе Финлян
дии относительно создания 
безъядерной зоны на Се
вере Европы.

В заключение позвольте
еще раз сердечно поздра
вить Вас, господин Прези
дент, с присуждением Ле
нинской премии «За укреп
ление мира между народа
ми», которая будет вручена 
Вам завтра, в ознаменова
ние Вашего выдающегося 
вклада в борьбу за это бла
городное дело.

Дорогие друзья, товари
щи!

Предлагаю тост за здо
ровье и успехи выдающего
ся государственного деяте
ля Президента Финлянд
ской Республики Урхо Ка- 
лева Кекконена!

За здоровье и успехи на
ших гостей!

Пусть и дальше крепнут 
дружба, доверие и сотруд
ничество между Советским 
Союзом и Финляндией з 
интересах народов наших 
стран и международного 
м и р а !

Ф * #

С ответной речью вы
ступил У. Кекконен.

Речь У. КЕККОНЕНА

Бригада нижнего склада Новотегульдегского леспром 
хоза под руководством Н. И. Сокары известна далеко за 
пределами Тегульдетского района.

Иван Григорьевич Байдуров работает штабелевщиком 
в бригаде с 1966 года, в совершенстве освоил все опера
ции на разделке и в отсутствии бригадира подменяет 
его на эстакаде. Много благодарностей записано в тру
довой книжке передового рабочего.

НА СНИМКЕ: рабочий И. Г. Байдуров.
Фото В. Степанова.

Господин Председатель 
Президиума Верховного 
Совета!

Дамы и господа!
Со времени моего преды

дущего официального визи
та в Советский Союз про
шло три с лишним года. В 
речи, которую я произнес 
тогда на обеде в этом же 
самом зале, я в духе оп
тимизма подчеркнул те 
значительные результаты, 
которые были достигнуты в 
70-х годах на пути консо
лидации межгосударствен
ных отношений, взаимного 
сотрудничества на пути 
осуществления заветных 
чаяний народов. На основа
нии этих результатов я вы
разил свою веру в то, что 
мирное развитие будет про
должаться.

Эту веру в мирное раз
витие я . сохраняю и в на
стоящее время, однако я

уже не столь оптимистичен.
Оглядываясь назад, мож

но сказать, что Совещание 
по безопасности и сотруд
ничеству в Европе и его 
плод, Заключительный акт 
1975 года, представляли со
бой поистине большое до
стижение. Сейчас, когда 
перспективы политики со
гласия и' мирного сотрудни
чества омрачились, умест
но- напомнить о том, что 
же в самом деле было до
стигнуто пять лет тому на
зад. Хельсинкский Заклю
чительный акт в значи
тельной степени означал 
закрепление политического 
наследия второй мировой 
войны. Он стал также сво
дом основных правил, ре
гулирующих взаимное об
щение народов в Европе, 

■-инструментом, создавшим 
общие рамки для мирного 
сотрудничества между евро
пейскими государствами.

Достигнутый результат пе
реговоров был таким, что я 
н е' пом-ню ему прецедентов 
в истории. Это была работа 
на благо мира, на благо 
лучшего будущего в Европе 
в ее наилучшем виде.

В настоящий момент свой 
отпечаток на междуна
родную политику наклады
вает озабоченность и неуве
ренность в отношении ус
пешного проведения мад
ридской встречи представи
телей стран — участниц 
Совещания по вопросам бе
зопасности и сотрудничест
ва в Европе.

В настоящий момент я 
испытываю особую, все ра
стущую озабоченность по 
поводу топчущихся на ме
сте переговоров по разору
жению, а также угрозы, ко
торую создает для будуще
го человечества дальней
шее взвинчивание гонки

(Окончание на 3-й стр.)
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дой мы трудимся уже 
более пяти лет. Каза

лось бы, более чем доста
точный срок, чтобы осво
иться. Но события, проис
шедшие у нас на комбина
те в начале года и, в ча
стности, на Ниоегинском 
лесопункте, показали, что 
далеко не все стали настоя
щими сторонниками кол
лективных форм организа
ции труда на лесосеке. „ 

Много бед принес нам 
так называемый экспери-

ПРОВЕРЯЕМ
ВЫПОЛНЕНИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

За бригадой 
-будущ ее
мент, который был начат 
повсеместно (за исключени
ем бригады В. А. Юркива с 
Куродинского лесопункта).
И мы вернулись к давно 
изжившей себя форме ор
ганизации труда — малым 
комплексным звеньям. Мы, 
представители самого силь
ного звена в бригаде, вроде 
должны были выиграть 
больше всех. Так же рас
считывали и другие кадро
вые механизаторы и валь- 
щикш О судьбе товарищей 
из звеньев, укомплектован
ных неопытными работни
ками^ никто не подумал. 
Расчет был прост: захо
тят — научатся.

Но уже первые месяцы 
работы по старинке опро
вергли малообдуманные
расчеты. Дорого обошелся 
«эксперимент» комбинату, 
коллективам бригад. План 
первого полугодия был 
провален по всем статьям.

Первыми опомнились в 
бригаде М. Е. Потрепалова 
из Ягодного. Сам бригадир 
выступил в областной газе
те «Красное знамя» со ста
тьей «Один в лесу' не ра
ботник», в которой подверг 
критике руководство ком
бината и Ягоднинского ле
сопункта за развал укруп
ненных бригад. Запомни
лись слова, сказанные тог
да Мином Елизвоевичем: 
«Во время этого «экспери
мента» нас объединяли об
щий автобус да имя брига
дира».

А ведь и у нас то же 
самое, подумалось мне 
тогда. Неужели я потерял 
веру в товарищей, с кем 
столько лет делил пополам, 
как говорят, и хлеба гор
бушку? Чем хуже тракто
ристы Владимир Колпаш- 
ников, Григорий Фатеев? 
Кто измерит мастерство 
вальщиков Анатолия Ар
темьева, Гани Амирханова? 
Кому уступит в соревнова
нии добросовестнейших! чо- 
кероЕЩИк Николай Заря?

Возникли и другие вопро
сы. А как будем мы малы
ми звеньями внедрять 
бригадный подряд? Где на
беремся резервных тракто
ров? Или полные желания 
работать будем ждать, ког
да отремонтируют вышед
ший из строя механизм? А 
с кем посоветоваться, если 
случилось нарушение?
Ждать очередного рабочею 
собрания—значит, упустить 
время. Одним словом, воз
врат к малым звеньям соз
давал множество мелких 
проблем, которые мы в 
свое время давно уже раз
решили.

Еще в ходе «эксперимен
та» мы наглядно убедились, 
что переход на звенья не 
дал ожидаемого роста про
изводительности труда. На
против, многие показатели 
ухудшились, снизилась
средняя выработка на ме
ханизм. Самый чувстви
тельных! удар по маловерам 
нанесла бригада В. А. Юр- 
кхтва. Этот стасхильный 
коллектив не поддался на 
уговоры, продолжал спо
койно трудиться. Результат 
налицо. За 10 месяцев 
бригада Василия Ануф- 
риевича заготовила 92,5 
тысячи кубометров — на 20 
с лишним тысяч больше 
запланированного. Передо
вой коллектив (единствен
ный в Верхнекетском рай
оне) обязался заготовить 
нынче 100 тысяч кубомет
ров леса. Такой пример — 
еще одно убедительнейшее 
свидетельство в пользу ук
рупненных коллективов.

На лесопункте у нас те
перь две укрупненные 
бригады. Мы соревнуемся с 
бригадой В. И. Иванова. 
Конечно, «шатания» не 
могли не сказаться на об
щих результатах. Но с 
планами десяти месяцев 
мы справились успешно. 
Бригада Виктора Иванови

ча, правда, несколько от
стала от нас. Однако этот 
целеустремленный коллек
тив наращивает темпы. 
Особенно хорошо работала 
бригада в октябре, выпол
нив план на 140 процентов. 
Еще выше выработка в но
ябре. Достойно встретили 
наши соперники 63-ю го
довщину Великого Октября. 
Всего с начала года они 
заготовили более 45 тысяч 
кубометров, на нашем сче
ту — свыше 57 тысяч.

В бригаде В. И. Иванова 
самых добрых слов заслу
живают С. И. Бурачков, 
Е. В. Смирнов, М. И. Бу- 
рындии, А. И. Зеленин. Это 
благодаря их мастерству и 
энтузиазму бригада пере
выполняет сейчас сменные 
задания почти в полтора 
раза.

Наши достижения отношу 
прежде всего на счет кол
лективной организации 
труда. Вновь действует со
вет бригады, в состав кото
рого, кроме меня, входят 
вальщики коммунист Ана
толий Ильиных, Гани 
Амирханов, Анатолий Ар
темьев, чокеровщик Нико
лай Заря. Ребята рассуди
тельные, трудолюбивые, 
справедливые и принципи
альные. Мы внимательно 
изучили постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
хозяйственного механизма.
В нем значительно расши
рены права бригад. И мь: 
стали определять реальный 
вклад каждого, выводить 
коэффициент трудового
участия. Дело это очень 
не простое и деликатное. 
Приходится на совете 
бригады взвешивать все 
«за» и «против». Учитыва
ем профессиональное ма
стерство, определяем побе
дителей, раз-меры премий и 
многое другое.

С укреплением бригад де
ла на лесосеках пошли, без
условно, лучше, но полного 
удовлетворения нет. И вот 
почему. Обязательства на 
завершающий год пятилет
ки мы принимали из рас
чета, что будем трелевать 
лес на четырех тракторах. 
Эту расстановку техники 
руководство ' лесопункта и 
комбината не обеспечило.

Илх! такой вопрос. Кото
рых! год обращаются к ме
ханизаторам руководители 
комбината й объединения 
Томлеспром с призывами 
трелевать по 50 тысяч ку
бометров на одном тракторе 
без капитального ремонта. 
Только в Прикетье найдет
ся немало механизаторов, 
выполняющих это условие. 
Мне тоже удалось это сде
лать дважды. В 1975—1977 
годах, когда стрелевал на 
одном тракторе 52 тысячи 
кубометров, и в 1977—1980 
годах, когда объем тре
левки возрос уже до 54 ты
сяч кубометров. Мне и те
перь жалко ту машину: 
могла бы еще работать. 
Трактор отправили в Аси- 
но, а взамен дали из капи
тального ремонта. Неуже
ли так трудно держать на 
учете тех, кто умело, бе
режно использует лесозаго
товительную технику, по
ощрять их новыми тракто
рами?

И еще одна просьба. Ад
ресую ее сразу руководите
лям комбината и ооъедине- 
нхгя Томлеспром. Настала 
пора оживить работу по 
внедрению бригадного под
ряда с объектом лесосека. 
Тем более, что есть такой 
положительный опыт у 
бригады В. И. Иванова, не
которых других коллекти- 
вов нашего комбината. Су
ществующая система под
счета экономии, исходя из 
годового плана, не дает ни
чего. Нужна живая, прак
тическая работа, внедрение 
бригадного подряда имен
но на лесосеке, а не мани
пуляции с .колонками цифр 
на бумаге.

В 11-й пятилетке бригад
ная форма организации тру
да должна стать основной. 
Это требование, высказан
ное в постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
хозяйственного механизма, 
определяет нашу дальней
шую деятельность. Будущее 
— за бригадами.

Сейчас нам, лесозагото
вителям, предстоит очень 
напряженно • потрудиться, 
чтобы завершить задание 
года, достойно встретить
XXVI съезд Коммунистиче
ской партии, заложить
прочный фундамент для 
работы в одиннадцатой 
пятилетке. Надеемся, что 
наши партийная и проф
союзная организации, хо
зяйственные руководители 
создадут все условия для 
эффективной работы лесо
заготовителей, будут подни
мать престиж вожаков ни
зовых звеньев производст
ва.

Г. КАМАЛОВ, 
бригадир укрупненной 
лесосечной бригады
Нибегинского лесопунк
та Белоярского лесопро
мышленного комбината.
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А Г. К а м а л о в :  
Бригадир — ответ
ственная и нелег
кая должность

А В п е р е д и  — 
смена Н. А. Проц- 
кой

А Больше вни
мания производст
ву товаров для на
рода

ПРИГЛАШАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

Вокруг деревянной Ложки
На предприятиях област

ного управления лесного 
хозяйства изготовляют то
вары массового спроса — 
деревянные ложки, табурет
ки, прищепки, разделоч
ные доски... От всей про
дукции управления они со
ставляют 1,5 процента. Это 
очень мало. Сами изделия 
не привлекают покупателя 
и своим внешним видом.

В чем же дело? Спросили 
об этом главного инженера 
управления Н. Г. Пантеле
ева. *

— Ч то  ка с а е т с я  п л а н о в  по 
то в а р а м  к у л ь т б ы т а , — ска за л  
он , — к а р т и н а  зд е сь  та ко в а . 
Н ы н ч е  за  д е в я ть  м е с я ц е з  п р о 
и зв е д е н о  т о в а р о в  на 244 т ы 
ся ч и  р у б л е й  (п л а н  247 т ы с я ч  
р у б .) , то  е сть  98,8  п р о ц е н та  
к  п л а н у .

К а к  и н а  д р у г и х  п р е д п р и я 
т и я х , о щ у щ а е т с я  д е ф и ц и т  р а 
б о ч е й  с и л ы . П о м е щ е н и я  для 
р а б о ты  не п р и с п о с о б л е н ы . В 
б о л ь ш и н с т в е  о н и  не о т а п л и 
в а ю тс я  (ряд ом  н е т  ко т е л ь н о й ) . 
' С у ш и л ь н о е  х о з я й с т в о  (а д е 
р ев о , б ы в а е т , п р о с у ш и в а е т с я  
н е д е ля м и ) — п р и м и т и в н о е . В 
н е к о т о р ы х  ц е х а х  не т  вообщ е 
с у ш  и л о к .

К о н е ч н о , м ы  не с и д и м  сл о 
ж а  р у к и .  За  д е с я т у ю  п я т и 

л е т к у  р е к о н с т р у и р о в а н о  н е 
с к о л ь к о  ц е хо в , т о в а р ы  к у л ь т 
б ы та  т е п е р ь  и з го т о в л я ю т с я  в 
П е р в о м а й с ко м , З ы р я н с к о м , К и 
р е е в с ко м  ц е х а х . П л а н и р у е тс я  
р е к о н с т р у к ц и я  л е с о п и л ь н о го  
ц е х а  К р н в о ш е и н с к о го  л е с х о за , 
где с 1982 го д а  б у д у т  и з го 
т о в л я т ь  100 — 150 т ы с я ч  т о п о 
р и щ  в год . В Ч а и н с ко м  л е с 
х о зе  н а м е ч а е тс я  с тр о и те л ь с т в о  
б о н д а р н о го  це ха ...

д а 1
Я  У  А . Т« fa тй Ш я

НИ
“ _ J L _

В ПРЕДПУСКОВОМ! 
Р Е Ж И М Е

Мы уже рассказывали о том, как среди водителей, об
служивающих строительство ТНХК, внедряется бригад
ный метод организации и оплаты труда. Сегодня «Крас
ное знамя» предоставляет слово одному из организато
ров подрядного движения на транспорте .■ бригадиру 
восьмой автобазы управления Химстрой Валерию НО- 
ВОПАШИНУ.

БРИГАДНЫЙ ХОЗРАСЧЕТ — В ДЕЙСТВИИ

« О Б Щ И Й  К О Т Е Л »
АВТОТРАНСПОРТНИКОВ

ОТ РЕДАКЦИИ: Руководство управления многие годы 
не решает проблему .увеличения производства товаров 
массового опроса. Очень мало что сделано. Об этом кра
сноречиво говорят цифры. Начиная с 1978 года, объем 
производства этих товаров снижается. В прошлом году, 
например, освоено 217 тысяч рублей — это на уровне 
1975 года. Дело, очевидно, в том, что производство това
ров народного потребления в управлении не считают ос
новным. Чрезвычайно низок уровень механизации работ 
на этом участке производства.

ФЕЛЬЕТОН ЧИТАТЕЛЯ i H H m m w im n i w i H i iu H m w H BО П Е Р А Ц И Я  « И К С » ,
или Кое-что о материальных ресурсах

Однажды в конторе мо- 
стопоезда № 804 поднялся
переполох: исчезли 267 ку
бометров сборного железо
бетона. Неведомая сила, 
сорвала, смонтированные на. 
здании арматурного цеха 
многотонные конструкции 
и унёбла' их в неведомом 
направлении.

удив-— Вот же, вот!
лялся главный оухгалтер
С. И. Дегтярев, изучая от
чет прораба А. Г. Новико
ва. — Черным по-белому 
написано: смонтировано
стеновых панелей столь
ко-то, плит перекрытий — 
столько-то,.

Но через некоторое время 
тревога на лице Семена 
Ивановича сменилась мно
гозначительной улыбкой.

Расследовать темное дело 
взялся сам начальник мо- 
стопоезда Ю. И. Субботин, 
Он срочно выехал на место 
происшествия, в район

Томского речного порта, где 
строится арматурный цех.

Возвращение было радо
стным.

— Нашел! — на одном 
дыхании произнес Юрий 
Иванович.—Все это есть. В 
наличии. Никто никуда 1 ни
чего не унес.

— Позвольте, — возрази
ли ему. — Вот отчет прора
ба Новикова. Вот ваша ви
за. 267 кубометроз. 29 ты
сяч рублей. Все списано с 
подотчета прораба на нуж-

. ды производства, значит, 
вложено в стройку. А ма
териал так и лежит?

— Лежит, — подтвердил 
Юрий Иванович. — И ни
чего тут такого таинствен
ного. Подумайте сами: если 
показать в квартальном от
чете остатки железобетона, 
нам их зачтут, а потом не
додадут по фондам. А нам 
ведь строить надо! Строить!

Юрию Ивановичу Суббо
тину, опытному хозяйст
веннику, наверное, не надо 
разъяснять порочность со
крытия остатков государ
ственных фондов. А вот 
многозначительность улыб
ка главного бухгалтера 
разъяснить стоит. Просто 
Семен Иванович не обна
ружил нарядов на зара
ботную плату за монтаж 
сборных железобетонных 
конструкций и понял:, от
чет прораба — одна види
мость. Мираж, так сказать.

Известно, что миражи 
возниксают в жарких стра
нах при осоорм состоянии 
атмосферы. Явление, воз
никшее в моетопоезде 
№ 804, может проявиться 
лишь при «особом» состоя
нии микроклимата в кол
лективе.

Было ли стыдно инициа
торам таинственной опера
ции за сознательный обман 
государства? ■

Может быть, так: стыдно, 
но не страшно. Не для се
бя ведь старались..

Может быть.,
М. ЗЕЛИЧЕНКО.

Недавно я разговаривал 
с одним водителем — от
кровенным противником 
бригадного подряда на 
транспорте. Человек этот 
уже не молод, к тому же 
много лет проработал на 
нашем автопредприятии. 
Вот что он мне заявил:

— Нет, что ни говори, это 
только для меня хуже. 
Раньше я работал один и 
знал: если хорошо потру
жусь, значит, и заработаю 
соответственно. А сейчас, по 
вашей системе, и сам вка
лывай, и молодого за собой 
тяни..

Почти та$ же выразился 
уже известный на стройках 
бригадир:

—- Знаешь, Валерий,
вряд ли что у нас получит
ся: в нашей бригаде слиш
ком много «сачков». Что ж,

. их всех тащить на себе?
Эти высказывания наво

дят на ряд размышлений.
Не может такого быть, 

чтобы в любом рабочем 
коллективе преобладали 
лодыри. Как раз наоборот. 
В бригадах большинство 
таких, которые трудятся с 
полной отдачей сил и хо
тят работать еще лучше. А 
в наших условиях «луч
ше» означает переход на 
бригадный хозрасчет, И се
годня только на нашей ав
тобазе по этому методу тру
дятся три бригады—больше 
сотни водителей. Перешли 
к «общему котлу» еще два 
коллектива водителей из 
АТБ-1 и АТБ-6 управления 
Химстрой. Больше того. 
Интерес к работе по под
ряду среди автотранспорт
ников настолько велик, что 
к нам приезжают за опы
том представители других 
ведомств, пишут из разных 
районов страны. Вот самое 
последнее письмо — от бри
гадира водителей М. П. Фа
деева из города Сыктывка
ра Коми АССР:

«Узнал из газет об опыте 
вашего коллектива. Наша 
бригада тоже хотела бы пе
рейти на хозрасчет. Посове
туйте, как . лучше органи
зовать этот процесс,.»

Вспоминаю: когда мы во
шли с предложением рабо
тать по единому наряду, 
все возражения ‘ сводились 
к тому, что это невозможно

из-за низкой организации 
труда. А вот взялись и 
оказалось вполне возможно. 
Ведь что получается при 
«единоличной» системе?
Каждый думает о себе, и 
только отсюда вырастают 
такие некрасивые проявле
ния, как рвачество, гонка 
за длинным рублем. А но
вичок, только что пришед
ший на автопредприятие, 
совершив одну ошибку, 
другую, начинает думать, 
что в этом коллективе и 
на этом автомобиле ему не 
дезет. Ведь он не видит ни 
помощи, ни поддержки, те
ряет в заработке.. Обычно 
это кончается заявлением о 
перемене или автомобиля, 
или работы.

Вывести «единоличника» 
из застоя, расшатать ето 
психологию и заставить 
работать на коллектив луч
ше всего помогает бригад
ный подряд.

Вот был у нас один такой 
водитель-неудачник. Все 
ему. не везло, и в конце 
концов ушел он от нас. Ие- 

. давно пришел вновь. «Ра
ботать будешь, —■ решила 
бригада, — но пока на ста
рой машине. Правда, по
мощь гарантируем»». И 
действительно, -помогли
восстановить автомобиль, 
полуприцеп стал, как но
венький, и сейчас парень 
работает не' хуже других. В 
чем дело? В том, что тех
нику отладили? Нет. Отда
лились человеческие от
ношения. Видя неравноду
шие к себе большого кол
лектива, ни один водитель 
не сможет остаться небла
годарным.

Иногда приходится слы
шать такое: мол, бригаде 
Н-овопашина создают осо
бые условия труда, коллек
тив составили из лучших 
водителей.. Все это невер
но. Работать по новому ме
тоду мы начали тем же со
ставом, что был и раньше. 
Что касается организации 
труда, то она не только не 
идеальна, но во многом ос
тавляет желать лучшего. 
Случаются и простои, и 
возвраты груженых машин. 
Мы с этим боремся, как 
можем (вот недавно -попро
сили спецвыпуск «Красного 
знамени» на строительст

ве ТНХК учредить специ
альный «приз» для СМУ, 
занявшего первое место по 
сверхнормативным задерж
кам транопорта). Но опять 
же в случаях потери рабо
чего времени не по вине 
водителя выручает наш 
метод единого наряда. Пу
тевка, где зафиксировано, 
что водитель не выполнил 
норму по вине заказчика, 
включается для оплаты в 
единый бригадный расчет.

Новая система устраняет 
некоторые экономические 
несправедливости. Сейчас 
ни один водитель не станет 
завидовать другому, полу- 

'чившему более далекий 
рейс: ведь все заработан
ное на дальних перевозках 
также идет в «общий ко- 
тел».

Воспитательное значение 
единого наряда совершенно 
очевидно. Сегодня любой 
шофер, совершивший про
ступок, боится не столько 
админиетр ативного взыска
ния, сколько того, что 
бригада скажет: уходи, ты 
на-м не нужен. Это позор, 
который трудно смыть.

Не надо думать, что вне
дрение нового метода очень, 
облегчает жизнь. Скорее, 
наоборот. Хозрасчетные от
ношения предполагают уве
личение нагрузки на весь 
хозяйственный аппарат, 
заставляют лучше работать 
управленческую систему. 
Чем больше коллективов 
приходит к труду по еди
ному наряду, тем ярче про
являются недостатки и не
согласованность между гру
зоотправителями и грузо
получателями. Приходится 
нашему руководству при
нимать действенные .меры 
к устранению недостатков, 
сглаживанию стыков. По
смотрите, какая интересная 
получается цепочка: умень
шаем сверхнормативные 
простои ■— значит оздоров
ляем психологию водителей. 
(Кто не знает, как тяжело 
п ер-ежи в ают т,р ан спортни’ки 
напрасное ожидание!). Зна
чит, четче станет режим 
работы, улучшится транс
портная дисциплина, сокра
тится число происшествий 
на дорогах. А рост произво
дительности труда? Он оче
виден.

Практика показала, что 
будущее автотранспорта — 
за нашей системой. И мы 
горды тем, что начали пер
выми.

В. НОВОПАШИН,
бригадир комсомольско-
молодежной бригады
коммунистического тру
да АТБ-8 управления 

Химстрой.
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Ф о т о р е п о р т а ж В ЦЕХЕ 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА

Цех формовой и нефор
мовой техники был эвакуи
рован в Томск в суровом 
1941 году. Значился он под 
номером четырнадцатым и 
предназначен был. для вы
пуска резинотехнических 
изделий — остро необходи
мой продукции в военное 
время. Номер цеха сохра
нился и по сей день. Наш
ли продолжение и трудовые 
традиции старшего поколе
ния: тот же боевой настрой, 
стремление 'быть впереди 
во всех делах и начинани
ях на заводе. Вот уже в 
который раз коллектив 
14-го цеха вышел победите
лем соревнования, получил 
почетное право возглавить

колонну завода резиновой 
обуви на праздничной де
монстрации в день 83-й го
довщины Великого Октяб
ря. Сегодня наш рассказ — 
о передовиках из 14-го це
ха, о лучших людях завода.

Анна Семеновна Мещеря
кова — старший технолог 
цеха, одна из старейших 
работниц. В цехе можно 
выпускать до 300 наимено
ваний изделий различной 
степени сложности. Прежде 
чем выпустить изделие, 
Анна Семеновна изготавли
вает своими руками опыт
ный образец. При этом осо
бое внимание уделяет каче
ству, подбору оптимальных 
форм и режимов, а также

внешнему оформлению. И 
только после того, как вы
держаны все заданные па
раметры, технолог дает 
«добро» на серийный вы
пуск изделия.

Преемственность тради
ций, наставничество в цехе 
помогают молодым быстрее 
обучиться. Хорошо извест
на и в цехе, и на заводе 
смена .мастера Надежды 
Антоновны Процкой. Осно
ва высоких показателей 
коллектива — четко орга
низованное социалистиче
ское соревнование. Смена • 
победила в соревновании 
за достойную встречу 63-й 
годовщины Великого Ок
тября и сейчас продолжает

ударную вахту в честь 
XXVI съезда Коммунисти
ческой партии. В обяза
тельствах инициаторов это
го движения прессовщиц 
Любови Шамриной и Любо
ви Казариной записано: 
«Выполнить задание двух 
месяцев следующего го
да к дню 1 открытия 
XXVI съезда КПСС. Выпу
стить 15 миллионов деталей 
на сумму 27.755 рублей. 
Сдать 99,97 процента без
дефектных изделий». Слово 
прессовщиц и их последо
вателей не расходится с 
делом. Они выполняют 
сменные задания на 150 
процентов. Годовой план 
прессовщицы Л. Шамрина

и Л. Казарина выполнили 
7 ноября. Смена Н. А. 
Процкой единодушно под
держала начинание, ини
циатива подхвачена коллек
тивами всех цехов завода.

— Соревнование в честь 
63-й годовщины Великого 
Октября, — рассказывает 
заместитель председателя 
завкома Т. И. Кандин
ская, — было одним из 
этапов предсъездовской 
трудовой вахты. Широко 
поддержана .инициатива 
прессовщика А. В. Пала- 
марчука, решившего еже
недельно выпускать допол
нительно 150 пар обуви. 50 
бригад, 856 рабочих приня
ли такие же конкретные

обязательства и выполня
ют их. 36 бригад, коллекти
вы 25 цехов решили вы- 

. полнить годовое задание 
досрочно, к 26 декабря, 
Среди наших ветеранов на 
предсъездовской вахте от
личились В. И. Рудина. 
А. Н. Сварозский, В. А. 
Пузако и многие другие.

Уверенно выполняет пла
ны и социалистические обя
зательства коллектив заво
да. И возглавляет соревно
вание коллектив комму
нистического труда четыр
надцатого цеха.

М. ГЛАДУШ.
*  *  *

НА СНИМКАХ: старший 
технолог 14-го цеха Л. С. 
МещерякоЕа; слева направо 
— старший мастер И. А. 
Процкая, прессовщицы
Я. Г. Шамрина и Л. М, Ка
зарина; формы для прес
совки изделий.

Фото автора.

\
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РУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
вооружений. Благоприят
ные тенденции, основывав
шиеся на разрядке напря
женности и конструктив
ном сотрудничестве и слу
жившие ранее стимулами 
для (переговоров по разору
жению, . подорваны. Их ме
сто заняло взаимное со
ревнование, основанное на 
подозрениях в отношении 
другой стороны. Это уско
рило гонку вооружений, 
сдерживание которой уже 
и без того было сложной 
задачей. Политические по
следствия гонки вооруже
ний подрывают в свою оче
редь основы заложенного 
большими усилиями мир
ного сотрудничества, ставя, 
таким образом, под угрозу 
достигнутые ранее резуль
таты. Вследствие этого ока
зались в заколдованном 
кругу, для выхода из кото
рого, кажется, не хватает 
достаточной воли, хотя не
обходимость выхода из него 
и осознается.

Однако я заметил, что 
многие из ведущих госу
дарственных деятелей мира, 
и среди них в первом ряду 
Вы, господин Председатель 
Президиума Верховного Со
вета, выразили готовность 
приступить к переговорам 
по жгучим вопросам совре
менности. Одновременно 
проявляются творческий 
подход и инициативность в 
отношении разоружения в 
Европе. С чувством надеж
ды и облегчения народы 
Европы встретили сообще
ние о начале советско-аме
риканских переговоров по 
ограничению ядерных воо
ружений в Европе.

Нам следовало бы брать
ся именно за самые слож
ные проблемы, касающиеся 
наиболее разрушительных 
вооружений. Следовало бы 
предотвратить разработку 
новых видов ядерного ору
жия, передачу ядерного 
оружия новым странам, а 
также его размещение в 
новых районах мира. Есте
ственным является Также 
требование о том, чтобы 
страны, отказавшиеся от 
приобретения ядерного ору
жия, получили гарантии' 
того, что это оружие не бу
дет применяться против 
них, что им не будут угро
жать этим оружием и что 
их территория или воздуш
ное пространство не будут 
нарушены.

17роблема, связанная с 
вооружениями именно в 
Европе, исключительно
многогранна. С ней .со
пряжены как деликатные 
политические соображения, 
так и сложные военно-тех
нические вопросы. Однако 
надо проявить смелость и 
взяться и за эту проблема
тику. Именно поэтому пра
вительство Финляндии -вне
сло предложение о том, 
чтобы страны, ответствен
ные за безопасность в Ев
ропе, сообша приступили 
на комплексной основе к 
обсуждению вопросов разо
ружения, относящихся к 
нашему континенту.

Мы с радостью отметили, 
что наша инициатива, 
возникшая * на основе кон
структивной политики ней
тралитета нашей страны, 
правильно понята и что ей 
со многих сторон оказана 
принципиальная поддержка 
и поощрение. Мы желали 
бы, чтобы встреча в Мад
риде могла привести к кон
кретным результатам, со
действующим обузданию 
вооружений в Европе как 
на основе выдвинутой Фин
ляндией инициативы, так и 
других соответствующих 
предложений.

Сегодня влияние страте-- 
гического соревнования в 
мире в области мировой 
стратегии и ее побочное яв
ление — дальнейшее совер
шенствование военной тех
нологии начинает ощу
щаться также на Севере 
Европы. Мы, финны, с оза
боченностью следим за 
этим развитием. Безопас
ность Финляндии, как я это 
не раз отмечал, тесно свя
зана с общей обстановкой, 
существующей в Северной 
Европе. Чем надежнее 
обеспечено сохранение мир
ных условий в районе все
го Европейского Севера, тем 
прочнее является и собст
венное положение Финлян
дии.

Следовательно, увеличе
ние напряженности в дан
ном районе могло бы по
ставить под угрозу многое 
из того, что нами достиг

нуто после второй мировой
войны.

До настоящего времени 
каждая из северных стран 
привыкла в своих решени
ях в области политики бе
зопасности принимать во 
внимание другие северные 
страны и принимаемые ими 
решения. Я надеюсь, * что 
так будет продолжаться и 
в дальнейшем. Ничьим 
интересам не может соот
ветствовать нарушение ус
тановившегося на Севере 
Европы стабильного поло
жения и в еще меньшей 
степени намеренное увели
чение напряженности в се
верной части континента. 
Главное сейчас — выдерж
ка.

Господин Председатель 
Президиума Верховного
Совета!

В течение тех трех лет, 
которые истекли со време
ни моего предыдущего офи
циального визита в вашу 
страну, отношения между 
Финляндией и Советским 
Союзом получили дальней
шее благоприятное разви
тие как в области традици
онных форм взаимных свя
зей, так и в совершенно 
новых сферах. Учитывая, 
что такое положительное 
развитие имело место, не
смотря на одновременно 
вызывающее тревогу обост
рение международной об
становки, оно подчеркива
ет то значение, которое 
имеет проверенная време
нем система отношений ме
жду Финляндией и Совет
ским Союзом с точки зре
ния не только двусторон
них отношений обеих 
стран, но и развития в Ев
ропе в целом. В этом . от
ношении я с радостью за
метил, что в Советском Со
юзе дается аналогичная 
оценка развитию этих от
ношений. В предисловии к 
сборнику Ваших выступ
лений, вышедшему недав
но у нас в Финляндии, Вы, 
господин Председатель, от
мечаете, что советские лю
ди довольны тем, «как хо
рошо, по-добрососедски со
существуют наши страны, 
подавая добрый пример 
другим, наглядно демонст
рируя плодотворность рав
ноправного сотрудничества 
государств, принадлежа
щих к различным соци
альным системам».

Мы все знаем, что пред
посылки для создания этой 
системы отношений создал 
Договор о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помо
щи, заключенный между 
нашими странами в 1948 
году. На заложенном им 
фундаменте мы могли и 
можем созидать. Договором 
1948 года обеспечена необ
ходимая преемственность и 
стабильность наших отно
шений, значение которых 
понимается сейчас лучше, 
чем, возможно, когда-либо 
раньше.

Существенным элемен
том добрососеДских отно
шений наших стран явля
ются неизменно развиваю
щиеся экономические свя
зи. Гарантией их .успеха 
было и будет продолжение 
и развитие на перспектив
ной и плановой основе 
оправдавших себя основ
ных решений в этой обла
сти. Это получило свое 
конкретное выражение в 
подписанной между наши
ми странами долгосрочной 
программе развития эконо
мического сотрудничества. 
До настоящего времени она 
оправдывала возложенные 
на нее надежды. Програм
ма создала хорошую осно
ву для подписанного год 
тому назад соглашения о 
товарообороте и платежах 
на 1981—1985 годы. Ока 
служит также руководст
вом для развития сотруд
ничества в осуществлении 
совместных проектов и 
производственной коопера
ции.

Особенно ценным являет
ся то, как это отмечается и 
в долгосрочной программе, 
что Финляндия может
удовлетворять большую
часть своих потребностей в 
импортируемой энергии за 
счет поставок из Совет
ского Союза. Если учесть 
взаимную обусловленность 
импорта и экспорта в тор
говле наших двух стран, 
мы можем сказать,, что 
энергопоставки занимают 
вместе с тем ключевую по
зицию с точки зрения 
перспектив развития экс
порта Финляндии в Совет
ский Союз. В подписанном 
нами сегодня протоколе об

уточнении . и продлении 
долгосрочной программы 
со стороны Советского, Со
юза выражается готовность 
продолжать традиционные 
энергопоставки в Финлян
дию также и - в 1986—1990 
годы. Это создает хорошие 
предпосылки для развития 
товарообмена и осуществ
ления долгосрочной про
граммы и в этот, восьмой 
по счету пятилетний пе
риод торговли.

Объем товарообмена ме
жду нашими странами воз
растал, особенно за послед
ние два года, быстрыми 
темпами. В позапрошлом 
году стоимостная сумма 
товарооборота составляла 
свыше двух миллиардов 
рублей. В прошлом году 
она возросла до двух с по
ловиной миллиардов руб

лей, а в текущем году уже 
до трех с половиной мил
лиардов рублей. Росту объ
ема торговли содействова
ло, со своей стороны, рез
кое повышение цен на не
фтепродукты на междуна
родном рынке, которое, ес
тественно, повлияло также 
на объем и баланс нашей 
взаимной торговли. Следу
ет подчеркнуть в этой свя
зи, что практика, которую 
мы уже традиционно при
меняем в нашей торговле, 
а также ее органическая 
часть — система взаимных 
расчетов являются гаран
тией того, что внешние 
конъюнктурные изменения 
не способны . помешать 
развитию нашей торговли.

Выражаю благодарность 
Президиуму Верховного 
Совета СССР и Совету Ми- 
нйстров СССР за пригла
шение посетить Советский 
Союз, а также за то вели
колепное гостеприимство, 
которое было нам здесь 
оказано. В особенности я 
хотел бы поблагодарить 
Вас, господин Председатель 
Президиума- Верховного 
Совета, за то, что Вы- лич
но хотели участвовать в 
этом визите и тем самым 
подчеркнуть его значение. 
Я испытываю большое 
удовлетворение по поводу 
того, что мне снова предо
ставилась возможность для 
обмена мнениями с Вами и 
Вашими коллегами по мно
гим центральным, инте
ресующим нас вопросам. 
Подобные встречи ответст
венных деятелей наших го
сударств и искренние, от
кровенные беседы, происхо
дящие во время этих 
встреч, оказывались всег
да, как мы уже не раз от
мечали, , весьма полезными 
и способствовали дальней
шему углублению довери
тельных отношений между 
Финляндией и Советским 
Союзом.

. Господин Председатель’
Недавно мне пришлось в 

связи с одной литератур
ной работой снова углу
биться в детали в отноше
ниях между Финляндией и 
Советским Союзом. Раз
мышляя над ними, я при
шел к тому положительно
му, с точки зрения Фин
ляндии, выводу, что среди 
советского народа и руко
водства Советского Союза 
укоренилось такое прочное 
представление об особом 
политическом положении 
Финляндии и ее устано
вившейся внешнеполитиче
ской линии, что оно будет 
сохраняться во всех усло
виях, независимо от раз
вития международной об
становки. Беседы, которые 
мы провели сегодня здесь 
в Кремле, показали, как 
мне представляется, что 
сделанный мною вывод 
был правильным.

Господин Председатель 
Президиугда Верховного 
Совета!

Позвольте мне под зна
ком дружественных, добро
соседских финляндско-со
ветских отношений и ди
намично развивающегося 
сотрудничества между на
шими странами поднять 
бокал за здоровье руково
дителей Советского Союза, 
и прежде всего за Ваше 
здоровье, господин Пред
седатель, за счастье и ус
пехи народов Совётского 
Союза, за взаимное дове
рие между нашими стра
нами и народами.

* *  *
Речи Л. И. Брежнева и 

У. Кекконена, выслушан
ные с большим вниманием, 
были встречены продолжи
тельными аплодисментами.

Обед прешел в дружест
венной обстановке.

(ТАСС).

П О Д П И С А Н И Е  С О В Е Т С К О - Ф И Н Л Я Н Д С К И Х  Д О К У М Е Н Т О В
12 ноября в Большом 

Кремлевском дворце состоя
лось подписание' советско- 
финляндских документов.

Протокол к долгосрочной 
программе развития и уг
лубления торгово-экономи
ческого, промышленного и 
научно-технического сот
рудничества между Союзом 
Советских Социалистиче-, 
ских Республик и Фин
ляндской Республикой до 
1990 года подписали:

за СССР — Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев;

за Финляндскую Респуб
лику — Президент Фин

ляндской Республики
У. Кекконен.

Протокол о сотрудничест
ве в дальнейшем расшире
нии Костомукшского горно- 
обогатительного комбината 
подписали:

за СССР — Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев;

за Финляндскую Респуб
лику — Президент Фин
ляндской Республики
У. Кекконен.

При подписании докумен
тов присутствовали;

с советской стороны — 
А. А. Громыко, Н. А. Тихо
нов, Д. Ф. Устинов. П. Н.

Демичев, В. В. Кузнецов, 
Б. Н. Пономарев, М. С. Со- 
-ломенцев, заместители
Председателей Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР, 
министры СССР, председа
тели Государственных ко
митетов СССР, другие офи
циальные лица;

с финляндской стороны 
— министр иностранных дел 
П. Вяюрюнен, министр 
внешней торговли Э. Реко- 
ла, другие сопровождающие 
У. .Кекконена в поездке 
государственные и полити
ческие деятели, представи
тели деловых кругов Фин
ляндии.

(ТАСС).

■ КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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столице открылась основ
ная встреча представите
лей государств — участни
ков Совещания по безо
пасности и сотрудничеству 
в Европе, в которой при
нимают участие делегации 
35 стран. Советскую деле
гацию возглавляет заме
ститель министра иност
ранных дел СССР Л. Ф. 
Ильичев.

Цель мадридского фору
ма, которая была определе
на еще в 1975 году Заклю
чительным актом Совеща
ния в Хельсинки, — обмен 
мнениями о выполнении 
положений этого историче
ского документа, а также 
об улучшении отношений 
■между государствами, уп
рочении безопасности, раз
витии сотрудничества в Ев
ропе и углублении процес
са разрядки на континен
те.

Приветствуя участников 
мадридской встречи, ми
нистр иностранных дел Ис
пании Хосе Педро Перес- 
Льорка выразил надежду, 
что эта встреча даст пози
тивные результаты и выра
ботает решения, которые 
будут способствовать укреп
лению сотрудничества на 
европейском континенте.

Однако открытие этого 
форума было формальным, 
так как в рабочих комис
сиях, которые приступили 
сегодня к работе, продол
жается обсуждение вопро
сов, связанных с выработ
кой повестки дня мадрид
ской встречи и других ус
ловий ее проведения. Та
ким образом, обсуждаются 
те проблемы, рассмотрени
ем которых занимались

представители 33 европей
ских стран, США и Кана
ды в ходе продолжавшего
ся более девяти недель под
готовительного этапа. По
добное обстоятельство объ
ясняется тем, что делега
ции США и некоторых 
других стран НАТО до по
следнего момента' прибега
ли к различного рода про
волочкам, направленным на 
то, чтобы задержать от
крытие основного мадрид
ского форума. Подобные 
маневры .вызывали недоу
мение участников подгото
вительной " встречи.

С критикой подобной ПО
ЗИ Ц И И ; как стало здесь из
вестно, выступил, в частно
сти, представитель Маль
ты. Другие делегаты указы
вали на то, что такие ма
невры создают угрозу для 
хода основной мадридской 
встречи и ее успешной ра
боты, поскольку они под
рывают принцип консенсу
са, на котором, как извест
но, основывалась работа 
хельсинкского форума и с 
помощью которого были до
стигнуты договоренности 
первостепенной важности и 
взаимоприемлемые согла
шения. •

Акции представителей 
США по процедурным воп
росам выглядят особенно 
страннйми на фоне заявле
ний главы американской 
делегации на пресс-конфе
ренции о том, что США на
мерены участвовать в ра
боте основного мадридского 
форума «серьезно и солид
но».

Советский Союз и другие 
социалистические страны 
выступают за то, чтобы 
мадридская встреча прошла

в деловом, конструктивном 
духе, чтобы на ■ ней были 
выработаны договоренности 
о дальнейших практиче
ских шагах на всех основ
ных направлениях укреп
ления безопасности и мир
ного сотрудничества. Важ 
ное значение имело бы 
принятие на встрече реше
ния о созыве конференции 
по военной разрядке и 
разоружению в Европе. Вы
ступая с такой инициати
вой, социалистические госу
дарства одновременно вы
ражают готовность рассмот
реть предложения и идеи, 
выдвинутые Францией,
Финляндией, Швецией и 
некоторыми другими стра
нами.

В Мадриде, как считают 
представители социалисти
ческих, ряда нейтральных 
и некоторых других стран, 
необходимо обеспечить сба
лансированное ’’ продвижение 
вперед по всем основным 
разделам Заключительного 
акта, касающимся наряду с 
проблемами экономики и во
енной разрядки также воп
росов культуры, образова
ния, контактов между
людьми. Разумеется, подоб
ное продвижение возможно 
лишь при том непременном 
условии, что все участники 
встречи будут руководство
ваться доброй волей, стрем
лением к ослаблению меж
дународной напряженности 
и к взаимовыгодному со
трудничеству.

Успех встречи в Мадриде 
достойно ознаменовал бы 
первое пятилетие со време
ни завершения общеевро
пейского Совещания в 
Хельсинки, на котором был 
принят исторический За
ключительный акт, и сего
дня сохраняющий всю свою 
жизненную силу и непрехо
дящее значение для судеб 
мира в Европе.

^ВАРШАВА. В Варшаве 
состоялось заседание Полит
бюро ЦК ПОРГ1 , на кото
ром была дана оценка со
циально-политической об
становки, сложившейся в 
стране, а также рассмотре
ны вопросы- о положении 
-в народном хозяйстве и 
проблемы внутреннего рын
ка.

В сообщении ПАП отме
чается, что сложное поло
жение наблюдается в снаб
жении населения продукта
ми питания. Отсутствие 
рыночного равновесия оп
ределяется двумя фактора
ми: с одной стороны, слиш
ком быстро растет заработ
ная плата, а, с другой сто
роны, снизились выпуск

товаров и производитель
ность труда. Проходящие 
забастовки, указывается в 
сообщении, или угроза их 
проведения накаляют атмос
феру, вызывают повышен
ные закупки товаров, углуб
ляют нынешний кризис. 
Политбюро ЦК ПОРП вы
сказалось за скорейшее 
урегулирование названных 
вопросов, в том числе воп
росов снабжения.

На заседании Политбюро 
ЦК ПОРП подчеркивалось, 
что главная задача б насто
ящее время — максималь
но использовать все произ
водственные мощности, вос
становить надлежащий
трудовой ритм з народном 
хозяйстве страны.

е с -т  w м н  ы  е
э к е и  е р и м е н т ы

НЬЮ-ЙОРК. Становятся 
известными все новые фак
ты, свидетельствующие о 
чудовищных экспериментах 
Пентагона в рамках- подго
товки к химической и бак- 
■териологической войне.* Хо
тя -программа этих экспе
риментов и осуществляется 
в обстановке строжайшей 
секретности, все же в пе
чать просачивается разроз
ненная информация о мас
штабах циничного попра
ния американской военщи
ной прав своих сограждан.

«Прикрываясь интереса
ми национальной безопас
ности, нас использовали и 
продолжают использовать в 
качестве подопытных кро
ликов», — констатирует из
вестный американский пу
блицист Карл Сайфэкис, 
ссылаясь на документы ми
нистерства обороны США, 
оказавшиеся в распоряже
нии ряда общественных ор
ганизаций страны. Как яв
ствует из этих документов, 
только армией США в пе
риод с 1949 по 1969 год бы
ло проведено 239 испыта
ний бактериологического 
оружия на открытом возду
хе/в том числе в крупней
ших городах США, вклю
чая Нью-Йорк, Сан-Фран
циско, Миннеаполис.

Больше всего подробно
стей известно о преступном 
эксперименте • в Сан-Фран
циско. В течение шести 
дней у моста «Золотые во
рота» стоял корабль ВМС, 
распыляя в воздухе бакте
рии, вызывающие одну . из 
тяжелейших форм воспа
ления легких. В докумен
тах Пентагона отмечается, 
что практически каждый- 
из 800 тыс. жителей горо
да вдохнул 5 тыс. и более 
бактерий. В Сан-Франциско* 
началась эпидемия воспа
ления легких.

С 7 по 10 июня 1966 года 
армия проверяла методы 
распыления бактерий в ме
тро Нью-Йорка, дабы опре
делить возможность их

« н а с т уп а те л ь н о го примене
ния». «В России есть систе
мы метро», — прозрачно 
намекает 70-страничный 
отчет Пентагона об этом 
«эксперименте». О жертвах 
испытаний в докладе. ни
чего не говорится. Как и в 
случае с Сан-Франциско, в 
архивах больниц сохрани
лись лишь отрывочные све
дения о периоде проведе
ния «эксперимента», на ос
новании которых невоз
можно установить число 
жертв.

Существуют данные, сви
детельствующие о том, что 
преступные эксперименты 
проводились и значительно 
позже.. Так, в июле 1976 
года в Филадельфии была 
зарегистрирована вспышка 
так называемой «болезни 
легионеров», ранее неизве
стной медикам: около 180
человек заболело, 29 из них 
погибло. К. Сайфэкис
ссылается на беседу с «ис
следователем, работающим 
в рамках ’Правительствен
ной программы», который 
считает, что бактерии, вы
зывающие «болезнь легио
неров», были получены в 
военных лабораториях . и 
сначала испытаны в тюрь
мах или на солдатах, а -за
тем негласно — в одном из 
озлей . Эффект был неожи
данным: «подопытные кро
лики» подвели «эксперимен
таторов», и 29 случаев ле
тального исхода привлек
ли. «нежелательное внима
ние».

Эксперименты в Сан- 
Франциско или . Нью-Йорке 
были, вероятно, не самыми 
крупными или чудовищны
ми, просто в этих случаях 
удалось больше всего при
поднять 'завесу секретно
сти, скрывающую правду 
б  подобных исследованиях, 
полагает К. Сайфэкис. По 
его мнению, бесчеловечные 
опыты не прекращены и 
поныне. Только американ
цы узнают о них лишь че
рез много лет.

о. поляковский.

ФРГ. Современный речной порт введен в строй в 
небольшом западногерманском городе Деггендорф на Ду
нае. Одновременно с его открытием началась эксплуа
тация новой линии контейнерных перевозок между ФРГ 
и портом Измаил (СССР), которую обслуживают суда 
советского Дунайского пароходства.

Первым под разгрузку к причалу нового порта встал 
контейнеровоз «Капитан Жидков» (на снимке).

Фото С. Сооновского. (Фотохроника ТАСС).

К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н А Я  Р Е Ф О Р М А — Т Р Е Б О В А Н И Е  В Р Е М Е Н И
ПИСЬМО ИЗ ОТТАВЫ

В последнее время Кана: 
да живет в обстановке вну
триполитического кризиса, 
вызванного обострением от
ношений между централь
ными' властями и провин
циями страны. Это обостре
ние является следствием 
быстро растущего несоот
ветствия между государст
венным устройством стра
ны, навязанным ей англий
скими колонизаторами в се
редине прошлого века, и 
современным * положением 
Канады, входящей в семер
ку наиболее развитых ка
питалистических стран ми
ра.

Канада — парламентская 
монархия. Главой государ
ства формально является 
английская королева. Вме
сто конституции в стране 
действует акт о' Британской 
Северной Америке от 1867 
года. Английский парла
мент может отменить зако
ны, принимаемые в Кана
де. В состав канадской фе
дерации входят провин
ции, говорящие на англий
ском, французском языках, 
причем последние — в со
ответствии с актом о Бри
танской Северной Америке 
— поставлены в подчинен
ное положение. А это, в 
свою очередь, порождает 
сильные сепаратистские на
строения,1 в первую оче
редь во франко-язычной 
провинции Квебек.

Акт о Британской Север
ной Америке в нынешних 
условиях способствует про
цессу ослабления полити
ческого и экономического 
влияния центрального пра
вительства и • росту центро
бежных тенденций в про
винциях. Об этом с боль
шой тревогой говорят пред

ставители центральных
властей в Оттаве. Так, пре
мьер-министр Канады
П. Трюдо отмечал недавно, 
что между странами евро
пейского экономического 
сообщества меньше барье
ров для перемещения капи
тала, товаров и рабочей 
силы, чем между отдель
ными канадскими провин
циями. Видный канадский 
историк А. Лоувер не так 
давно писал: «Вели не при
нять срочных мер,' то прои
зойдет распад Канады на 
отдельные враждующие ме
жду собой государства с 
перспективой неизбежного 
поглощения их Соединен
ными Штатами. Таким об
разом, речь идет фактиче
ски о самом существовании 
независимой суверенной
Канады».

Попытки изменить, суще
ствующее положение, дать 
стране собственную кон
ституцию предпринимаются 
в Канаде с 1927 года. За это 
время состоялось 13 кон
ституционных конферен
ций. Все они, как и пос
ледняя, проходившая в От
таве * в сентябре, закончи
лись провалом. Главная 
причина этого — стремле
ние канадских провинций, 
располагающих 'большой 
самостоятельностью в об

ласти финансов, законода
тельства, эксплуатации
природных и энергетиче
ских ресурсов, к еще боль
шему укреплению своих 
политических и экономиче
ских позиций в ущерб вли
янию центрального прави- 
тельдтва. Каждая из 10 
канадских провинций стре
мится в первую очередь 
к удовлетворению своих 
собственных экономических

и других интересов, совер
шенно не заботясь при 
этом о нуждах всей стра
ны в' целом.

Положение осложняется 
тем, что сильные местни
ческие настроения в. ряде 
провинций поддерживаются 
внешними силами, не заин
тересованными в политиче
ском и экономическом ук
реплении Канады как неза
висимого государства. В 
числе противников консти
туционных . изменений в 
Канаде — транснациональ
ные нефтяные монополии, 
занимающие господствую
щее положение в нефтяной 
и газовой промышленности 
Канады, в которых господ
ствует американский капи
тал. Ведь чем слабее цен
тральное ' правительство, 
тем легче им грабить при
родные ресурсы страны, 
наживаясь на труде канад
ского народа.

Из 25 крупнейших компа
ний, занятых добычей и 
переработкой нефти и газа 
в Канаде, 19 находятся под 
иностранным, прежде всего 
а м е р и к а нс к им, контролем. 
На их долю приходится 
свыше 75 процентов добы
чи и 82 -процента всех дохо
дов от нефтяной промыш
ленности страны. Только в 
прошлом году они получи
ли 4,7 миллиарда долларов 
чистой прибыли, что на 54 
процента больше, чем в 
1978 году. Нефтяные моно- 

, полии США используют 
свои огромные прибыли 
для скупки на корню це
лых отраслей канадской 
индустрии, в первую оче
редь горнодобывающей и 
лесной промышленности, а 
также цветной металлур
гии.

В свете этого становится 
понятно, почему особенно 
рьяно против конституци
онной реформы выступает 
консервативное ’правитель
ство канадской I провинции 
Альберта — основного неф
тедобывающего района
страны. Вместе с иностран
ными нефтяными монопо
лиями оно добивается по
вышения цен на канадскую • 
нефть до уровня мировых, 
что позволило бы получать 
дополнительно десятки
миллиардов . долларов при
были. При этом властям 
провинции и нефтяным мо
нополиям безразлично, что 
рост цен на горючее лег бы 
тяжелым бременем на пле
чи канадских трудящихся, 
урыстряя и без того стре
мительный рост инфляции 
в стране.

Однако спор между Аль
бертой и центральным пра
вительством в Оттаве идет 
не только по вопросу об 
увеличении цен на нефть. 
Разногласия касаются и 
распределения доходов от 
нефти. Федеральное прави
тельство добивается увели
чения своей крайне незна
чительной доли за счет, 
прежде всего, прибылей 
нефтяных монополий.
«Именно нефтедоллары, а 
не юристы-законодатели 
определяют нашу федераль
ную систему, лишая феде- 
ральное правительство воз
можности исполнять свой 
исторический долг», — пи
сала по этому поводу газе
та «Глоб энд мейл».

Итак, положение и права 
франкоканадцев и вопрос 
о том, кто будет пользо
ваться доходами от эк
сплуатации природных бо
гатств страны. — вот суть

каыадското конституционно
го кризиса.

Усилия правительства 
Канады, направленные на 
то, чтобы решить, наконец, 
конституционную проблему, 
добиться упрочения ' канад
ской государственности, 
сконцентрировать власть в 
руках Оттавы и не позво
лить укрепиться сепарати
стским тенденциям, вызы
вают протесты со стороны 
противников конституци
онной реформы. Появились 
сообщения, что некоторые 
провинции собираются об
жаловать действия кабине
та в верховном суде^Кана- 
ды. А правительство ' Квебе
ка объявило, что оно будет 
добиваться в Лондоне, что
бы английский парламент 
не поддержал действия От
тавы в вопросе о конститу
ции.

Демократические силы, 
профсоюзы, Компартия Ка
нады выступают за прове
дение подлинно демокра
тической конституционной 
реформы, за принятие 
-новой конституции, призна
ющей право франкоканад
цев на самоопределение, 
что является залогом соз
дания сильной, объединен
ной Канады. Новая кон
ституция, отмечают канад
ские коммунисты, должна 
гарантировать демократи
ческие права всем канад
цам, всестороннее экономи
ческое развитие всех райо
нов Канады в сочетании с 
национализацией природ
ных, в первую очередь 
энергетических, ресурсов, 
которые призваны служить 
канадскому народу, а не 
обогащению монополий
США.

В. ПОЛОНСКИЙ.
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Обзор писем

«Вы с п а с л и  м е н я . . .»

Щ
т т ш

Их много, писем — лако
ничных и восторженных, с 
рассказами об умелых ру
ках и глубокой человечно
сти хирурга, заведующей 
урологическим отделением 
третьей горбольницы Том
ска Н. И. Шжтулиной.

«Спасибо за спасенную 
жизнь»,—пишут А. С. Вдо- 
викин из Кожевниковского 
района, томичка Л. Ф. 
Мартемьянова и многие 
другие.

— С 1951 года я страдаю 
бронхиальной астмой и по
чечно-каменной болезнью, 
— рассказывает А. М. Бы- 
касов.—Перенес пять слож
ных операций по удалению 
камней. Две из них сдела
ла Надежда Иннокентьевна. 
Спасибо ей, спасибо людям 
в белых халатах.

А вот групповое письмо,

которое подписали пенсио
нер В. Коротких, рабочий 
ГПЗ-5 В. Атомасов, шофер 
Асиновского лесопромыш
ленного комбината Н. Дро- 
бышев и другие. И в нем 
те же взволнованные слова 
благодарности за спасенную 
жизнь.

В далеком 1942 году за
кончила Надежда Инно
кентьевна Шипулина Том
ский медицинский инсти
тут. Первым- ее пациентом 
в подмосковном эвакогос
питале был молоденький 
лейтенант с пулевым ране
нием в область мягких тка
ней позвоночника. Первая 
серьезная операция прошла 
удачно, это окрылило. Шли 
тяжелые кровопролитные 
бои, и хирурги работали, 
не считая часов, зачастую 
без сна.

После окончания войны 
Надежда Иннокентьевна 
вернулась в свой родной 
город уже опытным спе
циалистом и была назначе
на начальником хирургиче
ского отделения госпиталя 
восстановительной хирур
гии. А потом—курсы спе
циализации, и она на всю 
жизнь посвятила себя уро
логии.

Женщина - хирург! Пять- 
шесть часов подряд у опе
рационного стола в огром
ном напряжении. Каждое 
движение руки . выверено. 
Нельзя отойти, нельзя ус
тать — идет борьба за 
жизнь.

Более трех тысяч опера
ций. «Трофеи» здесь же, в 
отделении, за стеклами 
шкафов, Превращенных в 
своеобразные витражи.
Камни, извлеченные из 
больных почек, величиною 
с кулак, с куриное яйцо, 
разных цветов и форм.

Помогают справиться с 
усталостью и бесчисленным 
количеством обязанностей 
увлеченность своим делом, 
любовь к людям.

День Надежды Инно
кентьевны расписан по ми
нутам. Ведь она еще и 
главный уролог при Том
ском горздравотделе (на 
общественных началах). А 
это значит методическая 
работа с коллегами, кон
сультации • больных в пб- 
лик линии ах и . в больнице, 
руководство практикой вра
чей, обучение их не толь
ко тайнам профессии, но и 
врачебной этике.

А поездки в отдаленные 
пункты нашей области! И 
не только для консульта
ций...

...«Русской женщины
тихая прелесть,

И откуда ты силу
берешь?».

' 'Эти строчки мы взяли из 
одного из писем. В каждом 
из них идущие от сердца 
слова глубокой благодарно
сти и пожелание своему 
врачу-спасителю еще мно
го лет служить людям.

С. ПОЗДНЯКОВА.
* * *

НА СНИМКЕ: Н. И. Ши
пулина.

ЧЕМУ
Б А Л А Л А Й К А ?

Наш корреспондент беседует с секретарем парткома 
ТИСИ II. В. Кириченко, руководителем народного кол
лектива — оркестра русских народных инструментов 
П. П. Валуевым и студентом А. Кошиным.

Корр.: Естественно, что 
балалайка в нашем раз
говоре — обобщенный об
раз народных инструмен
тов. Речь идет о значении 
музыки в нравственном 
воспитании студентов, о не
обходимости пропаганды за- 

' мечательных образцов му
зыкальной культуры, о 
формировании вкуса. Ка
кая роль в этом принад
лежит институтскому орке
стру русских народных ин
струментов?

П. В. Кириченко: Можно 
с полной определенностью 
утверждать, что этот кол
лектив стал у нас центром 
эстетической работы. Я не 
хочу умалять достоинств 
других наших самодеятель
ных коллективов, но значе
ние оркестра трудно пере
оценить. Четыре года его 
существования показали, 
что он является школой 
воспитания- самодеятельных 
музыкантов и великолеп- 
’ным пропагандистом му
зыкальной культуры.

Сейчас в репертуаре ор
кестра — русские народные 
песни и классические ро
мансы, произведения Чай
ковского, . Грига, Рахмани
нова, Римского-Корсакова, 
музыка советских компози
торов. Репертуар разнооб
разный. сложный, требую
щий серьезной работы.

А. Кошин: Тут очень ва
жно отметить, что основам 
.музыки, исполнительскому 
мастерству в нашем орке
стре' может научиться каж
дый, имеющий способности 
и желание. К нам приходят 
новички, порой понятия не 
имеющие о музыкальной 
грамоте. Существует при 
оркестре подготовительная 
группа, где ведется обуче
ние. Эта группа из 40 пер
вокурсников организуется 
каждый год, и таким обра
зом оркестр всегда имеет 
резерв. Уходят выпускни
ки института — им есть за
мена.

П. В. Кириченко: И надо 
сказать, что наши выпуск
ники — инженеры, прошед
шие школу оркестра, с ус
пехом могут руководить 
самодеятельными музыкан

тами на своих предприяти
ях и стройках.

Корр.: А не отражаются 
ли занятия в оркестре на 
учебе студентов?

П. П. Валуев: Отражают
ся, и в самую лучшую сто
рону. Все музыканты учат
ся очень хорошо. У них не 
бывает завалов в экзамена
ционные сессии, они успе
вают готовить все проекты, 
вовремя сдавать зачеты. 
Институт наш технический, 
нагрузки большие, А участ
нику оркестра еще необхо
димо три раза в неделю по 
три часа тратить на репе
тиции. Как все успеть?

А. Кошин: Тут срабаты
вает фактор самодисципли
ны, когда увлеченность му
зыкой заставляет предель
но строго относиться к 
каждому часу свободного 
времени. Ведь игра в орке
стре требует предельной 
собранности и внимания. 
Казалось бы, ты должен 
очень уставать после репе
тиций. В обшем-то, так оно 
и происходит. Но в то же 
время эти музыкальные на
грузки — отдых от напря
женного учебного процесса. 
После музыки с большим 
интересом переключаешься 
на технические науки. Так 
одно дело дополняет другое.

Корр.: А почему вас при
влек именно оркестр рус
ских народных инструмен
тов?

А. Кошин: Во-первых, по
тому, что это по-настояще
му музыка. Вот для при
мера. Казалось бы, простая 
мелодия «Липа вековая». 
Но когда мы над ней рабо
тали, то искали для всех 
инструментов тонкую ню
ансировку, чтобы показать 
грусть и широту песни. 
Изучали, какие крас
ки нашли для трактов
ки этой мелодии Лидия 
Русланова и другие испол
нители. Оркестр народных 
инструментов —- это преж
де всего глубокая му
зыкальная выразитель
ность.

Когда мы выступаем пер
вый раз перед незнакомой 
аудиторией, то случается,

что нас встречают насто
роженно. Но не было таких 
выступлений, чтобы после 
двух-трех номеров нашей 
программы зрители отпус
кали оркестр без просьбы 
играть еще и еще. Интерес 
к настоящей музыке, клас
сическому репертуару сей
час заметно возрос. Мы это 
очень хорошо видим.

Корр.: Ваш сркестр с ус
пехом выступал не только 
в Томске и области, но и в 
Ригеч Таллине, Пскове, 
Ташкенте, в Казахстане. В 
общем, студенческий ор
кестр превратился в весо
мую творческую организа
цию.

II. В. Кириченко: Парт
ком института постоянно 
уделяет внимание этому 
коллективу. Солист орке
стра—доцент В. В. Яковлев 
является членом парткома. 
Как правило, раз в неделю 
мы встречаемся с участни
ками оркестра, всегда кон
тролируем подготовку ре
пертуара к смотру художе
ственной самодеятельности, 
подводим его итоги. На 
XVII областной партийной 
конференции, затем на IV 
пленуме обкома КПСС бы
ла поставлена задача ин
тенсивнее приобщать моло
дежь к лучшим образцам 
классического и народного 
искусства. Думается, с этой 
задачей наш оркестр справ
ляется успешно. Удизляет 
только, что иные город
ские организации отклоня
ют наши предложения вы
ступить студенческому ор
кестру перед активом, в 
дни праздников. Странно, 
что оркестр, завоевавший 
сердца слушателей в дру
гих городах, у себя в Том
ске должен выпрашивать 
сценические площадки.

П. П. Валуев: Звание на
родного, полученное нашим 
коллективом, обязывает ко 
многому. В институте дав
но уже убедились, что ба
лалайка дает очень многое 
и музыкантам, и слушате
лям. Сейчас оркес'гр гото
вит новый репертуар, ко
торый требует . больших 
усилий, времени. Но все 
музыканты работают с удо
вольствием, творчески. И 
мы будем рады показать 
нашим слушателям новую 
сторону наших успехов.

Э. СТОЙЛОВ.

Щ Ш Ш !
Н а  т у р н и р е  
в Б а д е н е

ВЕНА, 12 ноября. (ТАСС). 
Белявский стал единолич
ным' лидером международ
ного турнира шахматистов, 
который проходит в Бадене. 
В двенадцатом туре он на
нёс поражение Адорьяну 
(Венгрия) и набрал 9 очков. 
На пол-очка отстает от ли
дера Спасский. По семь с 
половиной очков—у Ваганя- 
на и 'Нанна (Антлия).

Ф у т б о л  

п о д  к р ы ш е й

Из трех матчей чемпио
ната страны по футболу, 
сыгранных 12 ноября, один 
— ЦСКА — «Карпаты» — 
состоялся под хрышей на 
искусственном поле в 
футоольно - легкоатлетиче
ском комплексе армейцев. 
Москвичи победили — 2:0 
(2:0).

Вторую победу подряд 
одержали футболисты «Па- 
хтакора», замыкающие 
турнирную таблицу, на этот 
раз в гостях, над «Арара
том» — 1:0 (1:0).

Встреча «Кайрата» с ди
намовцами Тбилиси завер
шилась вничью — 0:0.

(Корр. ТАСС).

П Я Т А И Ц А , 14 н о я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С КВ А
8.00. «Время». 9.15. «В краю 

моем родимом». Фильм-кон
церт. 9.25. «Оптимистическая 
трагедия». Художественный 
фильм. 11.25. Новости.

С 11.30 до 14.00 — перерыв.
14.00. Новости. 14.20. К 30-

летию Всемирного Совета Ми
ра. Документальный ’ .фильм 
«Навстречу миру». 14;40. «Твоя 
ленинская библиотека». «Го
сударство и революция». 15.10. 
Играет квартет им. Ш остако
вича. 15.40. «Большая арена 
юного спортсмена»; 16.10. 
«Подмосковные встречи». 16.40. 
«В гостях у сказки». «Город 
мастеров». 18.15. «Сегодня в 
мире». 18.30. «Навстречу
XXVI .съезду КПСС». Програм
ма телевидения Эстонской 
ССР. 20.30. «Время».

ТО М С К
21.15. «Сельская новь». «Со

веты специалиста». 21.30. «Со
бытия недели* Т^псобозрение.

М О С КВ А
21.45. «Песня-80». 23.10. Но

вости.
ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
19.30. «Слово рабочего». 

19.45. «Сибирь на экране». 
Киножурнал. 19.55. «События 
недели». Телеобозрение. 20.10. 
«Вестник. ЦНТИ». Новинки 
технической информаци и.
20.35. «Собеседник». Програм
ма по письмен 'гопезрителей.

М О С КВ А
21.15. «Эрмитаж»-. Искусство 

Фоанции второй половины 
XVIII века.

ТО М СК
21.45. «Юбилей». Коротко

метражный художественный 
Фильм по рассказу А. II. Че
хова.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
Премьера. «Коварство и лю

бовь». Начало — в 19 час. 
30 мин.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

Премьера. «А все-таки она 
в ер ти тся? ., и л и  Г у м а и о и д  в 
небе м ч и тс я » . Начало — в 
19 час.

ТЕАТР КУКОЛ
В помещении Дома культу

ры ГРЭС-П — « Г о луб а я  ж е м ч ’у- 
ж и н а » . Начало — в 11 и 
13 час.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«С па си те  « К о н ко р д »  —  0 ,

10-50. 12-30, 14-20, 16-10, 18-10, 
20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Город п р и н я л !»  — 8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20. 17,
18-40. 20- 20. 22. « И п п о д р о м »  —
9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20.
18-10. 20, 21-50. Зал кинохро-
ники: «Э тот « сво б о д н ы й » м ир»
— 9, 10- 15, 11-30, 12-45, 14.
15-13, 16-:30.

«ОКТЯБРЬ»
М у л ь т с б о р н и к  № 1 0 9 -1 0 -3 0 .  

«По даккы рл  у го л о в н о го  р о 
з ы с ка »  — 8-40, 16-40, 20-20,
22-10. « И п п о д р о м »  —  12-30.
18-30. «По д а н н ы м  у го л о в н о го  
р о з ы с к а »  — 9. 10-40, 12-20, 14. 
16, 17-40, 19-20, 21.'

Литературные герои на эк
ране: художественный фильм 
«О тцы  и д е ти »  —  15.

«ПИОНЕР»
М у л ь т с б о р н и к  N° 100 «Огне- 

п у ш к а -п о с к а к у ш к а »  — 9. 10-30.
12, 13-30. « П о т р я с а ю щ и й  Бе
р ен д ее в»  — 15. « К р и к  га га 
ры »  —  16-20, 18-10, 20, 21-50.

«СИБИРЯК»
« К р а с н ы е  г а л с т у к и »  —  9-20 

« Ч уд о ви щ е »  —  11 , 12-40, 14-20 
16, 17-40, 19-20, 21. К и н о к л у б  
«С ветоф ор» —  9.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«М оя А н ф и са »  — 17. 19
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
« П р е с ту п л е н и е »  — 15. «Л ю -

ц [ч :1» 1м ш ш а  1) ноября

16.00.
16.20.
17.20.
17.35.
18.05.

18.35.

19.05.
19.20.

19.40.

2 0 .0 0 .
20.30.

2 1 .0 0 .

22.30.
23.15.

19.30.

19.50.

20.15.
20.30.

П ЕРВАЯ  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

Новости.
«Феникс». Телевизионный доку
ментальный фильм (ГДР). 
«Народные мелодии».
«Мамина школа».
«Объектив».

томск
«Горизонты науки». Переда
ча 6-я.
Новости.
«Живет здесь песня». Кино
очерк о семье Ж уковых — уча
стнице художественной . самодея
тельности поселка Новостройка 
Молчановскпго района.

М О С КВ А
К Международному дню студен
тов. «Слово—университету». До
кументальный Фильм.
Футбольное обозпение.
«XXVI съезду  КПСС — достой
ную встречу».
«Мы из Ктэонштадта». Художест
венный фильм. («Мосфильм», 
1936 г.)
«Время».

Чемпионат СССР по Футболу. 
«Динамо» (Киев) — «Динамо» 
(МоскваУ Трансляция из Киева. 
В перерыве — «Сегодня в мире». 

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

Документальный фильм «Незри
мый воэг». Комментирует до
цент ТПИ Налесник О. И.
«Баку — Архангельск». Доку
ментальный телефильм.
Новости.
«Погоня в степи». Художествен
ный фильм. («Казахфильм», 
1979 г.).

вторник: 18 ноября

8.00.
9.15.

10.50.
11.50.

14.00.
14.20.

15.25.
15.55.

16.45.

17.20.
17.30.

17.45.
18.15.
18.30.

19.00.

90.30.
21.15.

23.15.

19.30.
19.45.
2 0 .0 0 .

20.30.

21.00.

П ЕРВАЯ  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

«Время».
«В гостях у сказки». «Город 
мастеров». Художественный
фильм. («Беларусьфильм», 1965 г.) 
«В мире животных».
Новости.
11.55 — 14.00 — перерыв. 

Новости.
«Сельские будни». Кинопрог
рамма.
«Спортивный класс».
Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с прокурором РСФСР, 
депутатом Верховного Совета 
РСФСР. Геооем Советского Сою
за Б. В. Кравцовым.
«Избранные ■ страницы пусекой 
и советской музыки». Д." Шос
такович. Симфония № 6.

ТО М С К
«Беречы народное добро». 
Новости.

М О С КВ А
«Футбольное обозрение».
«Сегодня в мире».
«XXVI съезду КПСС — достой
ную встречу».
Чемпионат СССР по Футболу. 
«Динамо» (Киев) — «Динамо» 
(Москва). Передача из Киева.

17.05. Анна Зегерс. ‘ К 80-летию со дня 
рождения.

ТО М С К
18.00. Новости.

М О С КВ А
18.15. «Сегодня в мире».
18.30. «Сегодня — День , ракетных войск 

и артиллерии». Выступление 
главнокомандующего ракетными 
войсками стратегического- на
значения, заместителя министра

с обороны СССР, Героя Социалис
тического Тоуда, генерала армии 
В. Ф. Толубко.

18.45. «По вашим письмам». М узыкаль
ная программа.

19.25. Премьера телевизионного мно
госерийного художественного
Фильма «Рафферти». 1-я серия. 
(«Ленфильм» по заказу Гостеле- 
радио, 1980 г.).

20.30. «Бремя».
Т О М С К

21.15. Областной телевизионный фес
тиваль «Нам песня строить и 
жить помогает». Передача 10-я. 
Участвуют солисты.

22.00. «Собеседник». Программа по 
письмам т?1.л еэпите л ей.

М О С КВ А
22.45. «Сегодня в мире».
23.00. К 100-летию со дня рождения 

А. Блока. Премьера фильма-кон
церта «А. Блок. «Двенадцать».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

19.30. «Для вас, ребята». Мультфильм. 
«Как зайка Петя рыбу делил».

19.45. 'Спортивная программа.
20.15. Новости.
2Q.30. «Наши гости». Играет лауреат 

всесоюзного и международного 
конкурсов М. Шапошникова
(саксофон-альт).

21.05. Новая кирпхппиика.
М О С КВ А

21.15. «Фестивали... Конкурсы... Кон
церты...»

11.20.

11.45.

14.00.
14.20.

15.00. 
15.30.
16.00.

16.50.
17.05.

18.15.

18.30.

18.50.

19.90.
90.30.
91.15.
23.15.

19.30.

20.00.
20.20.

го института культуры «Кара- 
год».
Премьера документального теле
фильма «Кирово-Чепецк». Из 
■цикла «Города и люди».
Новости.
11.45  _  14.00 — перерыв.
Новости.
Программа документальных
фильмов телевизионных студии 
страны.
«Москва и москвичи».
«Чему и как учат в ПТУ». 
«Праздник песни и танца». Пе
редача из Вильнюса. 
«Знаменосцы трудовой славы». 
«Театр юного зрителя». Премье
ра телевизионного спектакля 
«Я, ты и другие».
«Сегодня u '-"h e» .

ТО М С К
«Коммунист и время». Р асска
зы ваем о Стпежевской город
ской партийной конференции. 
«События недели». Телеобозре
ние.

М О С КВА
«Рафферти». 3-я серия.
«Бремя».
«А ну-ка, девушки!».
<. С'-'ГППНЯ р. мипр».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

«Опасный враг здоровья». Фильм 
комментирует профессор меди
цинского института Ф. Ф. Те- 
тенев.
«События недели». Телеобозре
ние.
Программа документальных
фильмов.

22 ноября

И Щ И  20 ноября

«Время». 
«НёНавстречу' XXVI съезду КПСС». 
Программа телевидения Турк
менской ССР.
«Сегодня в мире».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

Новости.
Новая кинохроника.
«Наши гости». Играет лауреат 
международных конкурсов
М. Вайман (скрипка). 
Документальные телефильмы
*-■ Памирские трассы», «Бурят
ские узоры».
«Стгррмодцяя комедия». Xvno- 
жественный Фильм. («Мос
фильм»,' 1979 г.).

10 ноября

8.00.
9.15.
9.45.

10.55.
11.55.

14.00.
14.20.

14.50.
J5.10.
15.40.

16.10.’

16.35.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВА

«Время».
ГГ пограмма мул ьтфил ьмов. 
«Ночной звонок». Телевизион
ный художественный фильм. 
(«Экран». 1969 г.).
« Клуб ки н о путе ш е ст в и й ».

Новости.
12.00 — 14.00 — перерыв.
Новости.
К Дню ракетных войск и артил
лерии. Документальный фильм 
«Советские стратегические...» 
«Народные мелодии».
«Русская речь».
«Наставник». Телевизионный 
журнал.
Концерт из произведений М. И. 
Глинки.
«Отзовитесь, горнисты!»

8,00. 
9.15. 
9.45. 

1 0.50. 
11.35.

14.00.
14.20.

14.40.
15.10.
15.30.

15,5.5. 
16.55.

17.30.

13.05.

18.15.

18.30.

18.50.

19.95.
90.ПО.
21.15;

21.50.

2 2 . 2 0 .

18.30. 

19.25.

19.45.
90.05
20.15.

20.45.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
'М О С К В А

«Время».
«Отзовитесь, горнисты!». 
«Рафферти». 1-я серия.
Концерт.
Новости.
11.40 — 14.00 — перерыв. 
Новости.
«Максималисты». Документаль
ный фильм.
«Ш ахматная школа».
«Родная природа».
Концерт заслуженного ш ахтер
ского ансамбля песни и танца 
УССР «Донбасс».
«Адреса молодых».
«Мастера советского исполни
тельского HCKvccTBa». Народная 
аптистка СССР 3. Долуханова. 
«Ленинский университет мил
лионов».

ТО М С К
Новости.

М О С КВ А
«Сегодня в мт*пе».

ТО М С К
«Навстречу XXVI съезду КПСС». 
«На предсъездовской трудовой 
вахте — строители Томского 
нефтехимического».
«Таежный меридиан». Тележур
нал.

М О С КВ А
«Рафферти». 2-я серия.
«Время».
«Контрольная для взрослых». 
Цикл второй. Передача 2-я. 
Романсы М. Таривердиева в ис
полнении заелчженной артистки 
РСФСР Н. Лебедевой и автора. 
«Сегодня в мире».

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

«Жизнь
ТО М С К

«Пусковые стройки — под конт-
роль».
«Наследство». Документальный
’’•слефильм. ф
Новости.
«По родной стране». Докумен
тальные. телефильмы «Город 
Г р о з н ы й », «Амур-батюшка». 
«Гобой». Художественный теле
фильм.

Я.00 
8.50 
9.20 

10,90 
1 0.40 
11.10 
11.25 
11.55

12.20 .

13.35.

14.30.
14.45.

15.15.

16.20.
17.20.

17.50.
18.15.

19.00.

30,30.
21.15.

23.45.

16.30.

16.40.

17.05.

17.35.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

«Время».
«АБВГДейк^».

«Рафферти». 3-я серия.
«Звучит . арфа».
«Для вас, родители».
47-й тираж «Спортлото». 
«Больше хороших товаров 
«Наш адрес — Советский Союз». 
Программа с участием художе
ственных коллективов г. Сева
стополя. Передача из Севасто
поля.
«Москвичка». - Телевизионный 
клуб.
К 100-летию со дня рождения 
А. А. Блока. «Подвиг души». 
ФиДьм-концерт 
«Сегодня в мире».
«Фильм—детям». «Стальное ко
лечко». Телевизионный худо
жественный фильм: (Киностудия 
им. А. Довженко по заказу Гос- 
телерадио, 1971 год).
«Кара Караев. Музыка. театр, 
кино».
«Очевидное — невероятное». 
Беседа политического обозрева
теля Ю. А. Летунова.
Программа мультфильмов.
Беседа на международные темы 
политического обозревателя га
зеты  «Правда» К). А. Жукова. 
«Мы из Кронштадта». Художест
венный фильм. («Мосфильм, 
1936 г.).
«Время».
Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак» — «Черногорец» 
(Одесса). 2-й тайм. ЦСКА — 
«Динамо» (Киев).
ЦЪТ’ООТТТ.

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

«Для вас, ребята». Киножурнал 
«Хочу все знать!».
Студия «Юность». «Лауреаты 
премии Ленинского комсомола». 
«Кем быть?» Документальный те
лефильм.
«Как можно цирка не любить?» 
Телефильм-концерт.

Ш Ш Ж П З З  23 ноября

8.0П. 
8.55. 
9.25. 

10.25. 
1 1 .10 . 
1 1.40. 
12.40. 
1 3.05. 
13.20. 
13.50.

14.35.

П Ш 11ф Я
15.40.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А 16.15.
17.00.

М О С КВ А
8.00. «Время». 19.15;
9.15. «ВолыНая арена юного спорт- 19.30.

смена». 20.30.
9.45. «Рафферти». 2-я серия. 21.05.

10.50. Кониерт фольклорного ансамб
ля Московского государственно- 22.40.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

«Время».
«Будильник».
«Служу Советскому Союзу». 
«Здоровье».
«Утренняя почта».
«Сельский час».
«Музыкальный киоск». 
Киножурнал «Наука и техника». 
«Творчество народов мира». 
Кубок Интервидения по худо
жественной гимнастике. Переда
ча из Софии.
«Сердце Еонивура». Телевизион
ный многосерийный худож ест
венный фильм. 2-я серия. (Ки
ностудия им. А. Довженко по 
заказу  Гостелерадио, 1969 г.).
«По вашим письмам». М узыкаль
ная программа.
Международная панорама. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак» — «Динамо» (Рига). 
Мультфильм.
Клуб кинопутешествий.
«Время».
«Вокруг смеха». Вечер юмора в 
Концертной студии Останкино. 
Новости.

б овь — это  ж и з н ь »  — 17-30
20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
« Т а н ц о в щ и ц а »  . (2 с е р и т  — 

17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
« У т р е н н и й  обход»  — 17-20

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
« Ц еп н ая  р е а к ц и я »  — 19, 21

Вновь открывающемуся 
детскому комбинату № 70
«Парус» завода режущих 
инструментов требуются 
на работу: воспитатели, кя- 
,нн, старшая медсестра, ра
бочая на кухню, дневная 
уборщица.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17,—в бюро по 
трудоустройству.

14 15 ноября Концертный зал
ФРАНЦУЗСКИЙ ИМПРЕССИОНИЗМ 

В ЖИВОПИСИ, ПОЭЗИИ, МУЗЫКЕ
В программе:

Стихи Бодлера, Верлена, Верхарна, Готье. 
Фортепьянные произведения Дебюсси, Равеля.
Цветные диапозитивы с картин Моне, Ренуара, Сезан

на, Ван-Гога, письма и воспоминания.
Автор и исполнитель композиции — Максим КОНЧА

ЛОВСКИЙ.
Начало — в 19 час. 30 мин.

инди-
обеспечиваются обгце-

Бгоро по трудоустройству и информации населения 
совместно с Томской ГРЭС-П срочно приглашают на ра
боту: слесарей, токарей, газоэлектросварщиков, электро
слесарей, слесарей КИП и автоматики, дежурных сле
сарей, электромонтеров, дежурных электромонтеров, 
монтеров- АТС, машинистов-обходчиков котельного и 
турбинного оборудования, машинистов угольных мель
ниц, машинистов багерной станции, машинистов кисло
родной станции, машинистов-обходчиков ГЗУ, машини
стов береговой насосной, мотористов топливопо- 
дачи, аппаратчиков, лаборантов, штукатуров-мавяров, 
столяров, плотников, механика автогаража, бульдозери
стов, экскаваторщиков, весовщиков, техников ЖКО; 
нянь, воспитателей, поваров—в детские учреждения; ра
бочих по разгрузке угля, кладовщиков, подсобных рабо
чих и техничек. t

По техническим специальностям производится 
видуальное обучение. Одинокие 
житием.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7, 
—в бюро по трудоустройству. или в отдел - кадров 
ГРЭС-11 — ул. Енисейская, 35 (ДК ГРЭС-П).

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2 и ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ СИБКАБЕЛЬ продолжают 
набор юношей и девушек для обучения по специально
стям: контролеры ОТК, фрезеровщики, зубофрезеров- 
щики, строгальщики, токари-расточники, слесари-инст
рументальщики, электромонтеры по ремонту и обслужи
ванию электрооборудования, слесари по ремонту про
мышленного оборудования.

Срок обучения — 8 месяцев, в том числе 3 месяца — 
теоретические занятия и 5 месяцев — производственная 
практика непосредственно в цехах производственного 
объединения Сибкабель. Время обучения в училище за
считывается в трудовой стаж. В период обучения уча
щимся выплачивается стипендия — 72 руб. в месяц.

Работа предоставляется в объединении Сибкабель 
Принимаются лица, имеющие образование 8—10 классов, 
нуждающимся' предоставляется место в общежитии.

Обращаться: г. Томск, Северный городок, ТУ-2, тел, 
5-80-61, доп. 1-35, 8-55, или в объединение Сибкабель. 
тел. 5-80-31, доп. 5-46.

Вниманию торгующих ор
ганизаций!

Все талоны рыночного 
фонда, не проданные до 31 
декабря указанного на та
лонах года, магазины и дру
гие пункты продажи тало
нов не позднее 20 января 
следующего года сдают 
нефтебазе (управлению), а 
нефтебаза в недельный срок 
отправляет их управлению, 
которому она подчинена.

Управление Госкомнеф- 
тепродуктов.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(28 кв. м) в г. Озерске Ка
лининградской области или 
2 комнаты А г. Багратио- 
новске (38 кв. м, большой 
балкон, кухня, подвал, при
усадебный участок; коридор 
и ванная — общие) на лю
бую квартиру в г. Томске.

Обращаться: 238420, г. Ба- 
гратионовск, ул. Утина, 7, 
кв. 12, к Сорокиной Н. П.

Томский обком ДОСАА 
проводит набор на кур: 
водителей категории «) 
(любители). Начало зан. 
тий •— 1 декабря.

Обращаться: г. Томе
пл. Ленина, 1 3, тел. Й-64-81

Коллектив облеельхозуи- 
Гжшленкя вырюклет глубо
кое соболезноэашю гт-атмиг- 
му зоотехнику ' Н. И Кор
чагиной* по поводу смерти 
отца

К О Р Ч А Г И Н А  
И ва на  Ф едосееЕ ича .

Управление культур
Томского. облисполком; 
областная библиотека и 
А. С, Пушкина с прттс-кс 
бием извещают о cynp- 
старейшего б” блиотгчног 
работника. ■ бывш ее к  
ведующей Уртамсккм ф; 
л и а л ом Кож ё в ник о з  г к о
ЦБС

С Е Л Ю К
А н н ы  С и д о р о в н ы

и выражают глубокое с 
болезнование родным 
близким покойной.

И Ш Й Ш Ш Д )
А д р ес  р е д а к ц и и : 834050, Том ск, ГС П , п р . Ф р у н з е . 103. Телеф оны : п р и е м н о й  о е д а кто р а  —  3-44-35. за м е сти те л е й  р е д а кто р а  — 3-06-52, 3-31-25 отв . с е кр е т а р и

о тп ел а  п а р т и й н о й  ж и з н и  - -  3-40-51, отдела п р о п а га н д ы  —  3-40 -24 , о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  — 3-40-76. 3-40-56, отдела  н е ф те ге о я о ги и  и с т р о и те л ь с т в а
з я й с те а  — 3-43-75, 3-43-60, о тдела  н а у к и  и  у ч е б н ы х  за в е д е н и й  —  3-43-63, о тдела  и н ф о р м а ц и и  — 3-43 32. 3-31-22. о тдела  с о в е т с к о го  с т р о и те л ь с т в а
_  3-31-61. 3 06-87, о б щ е с тв е н н о й  п р и е м н о й  —  3-42-07, о тд ел а  о б ъ я в л е н и й  — 3-10-17, д е ж у р н о го  — 3-41 59. о б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о й

■* 3-15-25. б у х га л т е р и и  — 3-10-17.
о р га н и з а ц и и  —

—  3-32 34. с е к р е та р и а та  — 3-40-20, 3-44 «а.
-  3-41-83. 3-41-53, отдела  с е л ь с ко го  *о - 

. б ы та  _  3-41-65. 3-06-31. отдела  п и се м
3-40-91, п р и е м н о й  и зд а те л ь с тв а  — .
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